
 

 

日本武道学会剣道専門分科会報 

事業報告 

会計報告 

事務局便り 

剣道専門分科会 会長 

 挨拶 

長尾 進（明治大学・教授） 
 

 

令和 3 年度 日本武道学会第 54 回大会 剣道専門分科会 企画講演 

若手トップランナーの最先端研究に学ぶ 

自他共栄の科学を目指して ～運動，武道，そして e スポーツへ～ 

松井 崇（筑波大学体育系・助教） 
 

 

令和 2 年度 日本武道学会 剣道専門分科会 研究会 

アメリカの剣道事情最前線 

クリストファー・ヤング（北米トヨタ自動車・バイスプレジデント， 

アメリカ剣道ナショナルチーム・男子コーチ） 

 

 

 

2021 



 

     

目次 
 
 
 
 
 
挨拶 
 剣道専門分科会 会長 

長尾 進（明治大学・教授）       ・・・1 
 
 
 
令和 3 年度 日本武道学会第 54 回大会 剣道専門分科会 企画講演 
若手トップランナーの最先端研究に学ぶ 
自他共栄の科学を目指して～運動，武道，そして e スポーツへ～ 

松井 崇 氏（筑波大学体育系・助教）                 ・・・3 
 
 
 
令和 2 年度 日本武道学会 剣道専門分科会 研究会 
アメリカの剣道事情最前線 

クリストファー・ヤング 氏（北米トヨタ自動車・バイスプレジデント， 
アメリカ剣道ナショナルチーム・男子コーチ）    ・・・26 

 
 
 
令和 2 年度 剣道専門分科会 事業報告       ・・・43 
令和 2 年度 剣道専門分科会 一般会計決算書 
 
 
令和 3 年度 剣道専門分科会 事業計画       ・・・46 
令和 3 年度 剣道専門分科会 一般会計予算書 
令和 2・3 年度 剣道専門分科会 特別会計決算・予算書 
 
 
 
事務局便り           ・・・49 
 
 

 

 

 

   

 

   

 

 



1 
 

  

挨 拶 
剣道専門分科会 会長      

長尾 進（明治大学・教授） 
 

昨年会長を拝命してから，は

や 1 年半が経とうとしていま

す．2020 年 1 月の日本における

新型コロナウイルス感染症発見

とその後の流行は，収束どころ

か変異株の出現などもあり 2021

年 9 月に至っても第５波のただ

中にあります．そうしたなか剣

道界においては，全剣連による

大会・審査会ガイドラインの策

定や，運営サイドと参加者の感

染防止対策への尽力・協力で，

何とか主要大会と段位審査を開

催できているという状況です．

しかし，コロナ禍において稽古

環境がままならないことも影響

しているのか，段位審査受審者

数は減少傾向にあり，全剣連や

地域剣道連盟の財源や運営に少

なからぬ影響が出てきていま

す．また，武道具店などの関連

産業からも苦境の声が届いてお

ります． 

目を海外に転じますと，その

傾向はより顕著です．主要大会

が開催できないことによる剣道

の訴求力減少が，海外の連盟

（たとえば，米国など）におい

ては，登録者数減という形で如

実に表れているとのことです．

剣道だけでなく柔道において

も，日本を凌ぐ人口をほこった

フランス柔道界でさえ登録者数

減の状況にあるようです．ワク

チン接種が進んできているとは

いえ，新型コロナウイルスの流

行が落ち着くまでに３～４年か

かるとみられており，武道界全

体でこうした苦境がしばらく続

くと予想されます． 

そうしたなかで，剣道専門分

科会あるいは剣道研究者には，

どのような働きが求められるで

しょうか．本年 9 月にオンライ

ンで開催された日本武道学会第

54 回大会においては，剣道専門

分科会会員の先生方による多く

の意欲的な発表がありました．

そのなかで，山神眞一先生らの

中高生を対象としたアンケート

調査結果では，「コロナ渦によっ

て剣道と少し離れ，自分には剣

道とはどういう意味があるの

か，剣道を行う上で楽しかった

事に気づくこととなり，剣道を

再開することによって，その意

識がより明確になったものと思

われる」というように，コロナ

禍におけるマイナス面だけでな

く肯定的な面があったことも報

告されています． 

昨年の会長挨拶のなかで，剣

道は競技としての側面だけでな

く，長い歴史のなかで育まれて

きた豊かな文化であることを見

直してもよいのではないかと提

唱し，コロナ禍を機に形に取り

組むこともその一つではないか

と述べさせていただきました．

今回大会でも，剣道をはじめ他

の武道でも形に関する興味深い

研究報告がいくつかありまし

た．また，面マスクやシールド

の着用も日本では定着してきま

したが，ガイドラインのなかで

は主に熱中症予防の観点から運

動強度面への配慮の必要性が記

されています．今回大会でも，

関連の研究がありました．コロ

ナ禍のなかで実験を行うことそ

のものや，被験者・サンプル数

の確保は難しい面があるかと思

いますが，こうした医科学的観

点からの研究データを，剣道専

門分科会の側からも内外の剣道

界により多く共有・提言してい

くことが必要であると思いま

す． 
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さて，やはり昨年の挨拶の中

で，この分科会が当初から課題

としていた「より学際的な立場

から剣道の未来を考える」につ

いては道半ばであり，分野を超

えた研究情報交換の必要性を述

べました．今回大会時の剣道専

門分科会企画（オンライン）で

は，酒井利信先生をはじめとし

て幹事会の先生方の尽力で，ス

ポーツ科学研究における若手ト

ップランナーのお一人である松

井崇先生（筑波大学）に，「自他

共栄の科学を目指して ～運

動，武道，そして e スポーツへ

～」と題した講演をいただきま

した．松井先生は，競技として

は長年柔道に取り組んでこられ

ましたが，ご自身の経験から，

運動疲労要因としての脳グリコ

ーゲンの役割とそれを踏まえた

疲労予防策を究明する「スポー

ツ神経生物学」を進めておられ

ます．また，「『バーチャルスポ

ーツ』としてインクルーシブに

取り組める e スポーツが，柔道

や武道の教育効果をどこまで再

現するのか」という意欲的なテ

ーマにも取り組んでおられます

が，私も含め講演を聞かれた剣

道専門分科会の先生方にも，大

いに刺激となる内容であったと

思います．これからも，剣道専

門分科会の学際性を少しでも高

めていきたいと思います． 

最後に，これは剣道専門分科

会だけではなく日本武道学会全

般についても言えることです

が，この２年は大会をオンライ

ンで開催したことにより，研究

発表や質疑応答に関する新しい

ノウハウも蓄積され，良い面も

ありました．一方で，やはり学

会大会や専門分科会の集まりの

良さは，対面で実際にお会い

し，会場のあちこちで最新の情

報交換をする姿や，旧交を温め

たりする姿がみられることかと

思います．オンライン開催の良

さも取り入れながら，来年（令

和 4 年）の大会こそは，皆様と

実際にお会いし，交流を深めら

れるようにしたいと思っており

ますし，心からそのように念願

しております．  
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1. 講演 

1）イントロダクション 

皆さん，こんにちは．はじめま

して．筑波大学体育系の松井崇と

申します．この度はこのような大

変素晴らしい場で発表する機会

をいただきまして，酒井先生，奥

村先生，齋藤先生を始めとして，

関係の皆様に感謝を申し上げま

す．本日の私の話は「自他共栄の

科学を目指して」ということで非

常に大それたタイトルになって

いますが，私がこれまで細々と続

けてきました運動や武道，そして

e スポーツに関わる研究につい

て，それらをどのような繋がりで

考えているのかということをご

紹介できればと考えております．

本日のタイトルの頭に「若手トッ

プランナーの最先端研究に学ぶ」

と付けていただきましたが，元々

私が提出させていただいていた

ものは「二流柔道家が考える」で

したので，実際にはこのような人

間が話すということをご理解い

ただければと思います．どうぞ，

よろしくお願いいたします． 

 まず，自己紹介になります．名

前は松井崇（まついたかし）と申

します．現在は，筑波大学体育系

の助教で運動生化学を専門とし

ております．実は筑波大学附属病

院で生まれ，現在 37 歳です．高

校は神奈川の桐蔭学園で，部活動

は柔道に所属しておりました．イ

ンターハイは優勝できませんで

したが，準優勝でした．スポーツ

推薦で筑波大学に入学しました

が，二流の成績しか納められなか

ったかなと思います．なので，今

回は二流柔道家が考えるという

タイトルとさせていただいてお

ります．そして，大学の卒業研究

から動物研究に目覚めまして，学

生時代は大学院を含めて征矢英

昭先生にお世話になりました．ポ

スドクでは，学術振興会の特別研

究員に採択していただき，新潟医

療福祉大学で川中健太郎先生（現

在は福岡大学所属）にお世話にな

りました．その後，スペインの国

立カハール研究所に所属し，研究

活動を行なってまいりました．カ

ハールはスペイン人で，脳がニュ

ーロンでできていることを発見

してノーベル賞を受賞した博士

です．その人が設立した研究所に

留学し，イグラシオ・アレス・ト

ルマン先生にお世話になりまし

た．その後，筑波大学に入りまし

て，動物実験を続けながら，全日

本柔道連盟（以下，全柔連）の科

学研究部として柔道の研究にも

取り組み始めました．これと関連

して，柔道や武道，スポーツの効

果を，スポーツをすることが難し

い人に対しても適用できるよう

令和 3 年度 日本武道学会第 54 回大会 剣道専門分科会 企画講演 

若手トップランナーの最先端研究に学ぶ 

自他共栄の科学を目指して 
～運動，武道，そして e スポーツへ～ 

講 師：松井 崇 氏（筑波大学体育系・助教） 
日 時：令和 3 年 9 月 6 日（月）～12 日（日） 
場 所：オンデマンド形式（剣道専門分科会 HP に講演動画を公開） 

講演は剣道専門分科会 HP に動画を公開してオンデマンド形式

で実施された． 
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に，e スポーツでそのような効果

を再現できるのか，といった分野

にも興味を持ち始めて，研究をし

ているところであります． 

 本日の内容について，1 つ目は

私，松井崇が筑波大学体育系助教

として行なってきた「運動による

脳疲労の仕組みと予防策」につい

て，動物実験を用いて検討してき

た内容をお話ししたいと思いま

す．2 つ目は，全柔連科学研究部

として進めている「柔道のハイパ

フォーマンス研究」と，そこから

転じて「柔道には教育的意義があ

るのかどうか」ということを検証

した研究を紹介できればと考え

ております．3 つ目が筑波大学の

SIRC (Sport Innovation Research 

Center) で進めている「eスポーツ

の身体性と教育的意義」に関する

研究も簡単に紹介できればと思

います．本日はこの 3 つの内容を

お話ししていきます． 

早速ですが，柔道修行の目的と

して「精力善用」と「自他共栄」

とよく言いますが，英語にすると，

精 力 善 用 は 「 Maximum 

Efficiency」  で，自他共栄は

「Mutual Benefit」と訳されます．

精力善用というのは，「柔道は心

身の力を最も有効に使用する道

である．その修行は，攻撃防禦の

練習に由って身體精神を鍛錬修

養し，斯道の神髄を體得する事で

ある」ということです．「さうし

て是に由って己を完成し世を補

益するが，柔道修行の究竟の目的

である」ということが，大きく分

けると自他共栄の部分になると

考えられます．これは，柔道だけ

ではなくて他の武道やスポーツ

にも同じことが言えるのではな

いかと思っています． 

先月と先々月に東京オリンピ

ックが開催されました．その開会

式で発表されたオリンピックの

モットーは，元々は「Faster（よ

り速く）, Higher（より高く）, 

Stronger（より強く）」というこ

とで，いわゆる精力善用をより具

体的に表したようなものでした．

これに加え，新しく「Together（と

もに）」が入ったことで，「ともに

より速く，ともにより高く，とも

により強く」となり，自他共栄の

要素がここに取り入れられてい

るのかなと思います．嘉納治五郎

師範が自他共栄という言葉を提

唱しているのが 1922 年～25 年

くらいだったと記憶しています

ので，世界もようやくそういうと

ころに追いついて「ともに」とい

う要素が入ってきたのかなと思

います． 

オリンピックの話になりまし

たので「スポーツとは？」という

ことについて確認しておきたい

と思います．1987 年に樋口先生

がスポーツの定義を 4 要素で説

明しています．それは，身体性，

競争性，組織性，遊戯性の 4 要素

です．これにより「体を使って競

い合うことをルールに則って楽

しむことがスポーツである」とい

うように捉えることができます．

それによって「Faster, Higher, 

Stronger, Together」を実践して

いくことが，今の世界での目的に

なっているということです． 

続いて「武道とは？」というこ

とを考えてみますと，日本武道協

議会の定義によれば「武道は日本

で体系化された武技の修練によ

る心技一如の運動文化で，心技体

を一体として鍛え，人格を磨き，

道徳心を高め，礼節を尊重する態

度を養う，人間形成の道である」

とされています．さきほどのスポ

ーツの要素と比較すると，もっと

他者を意識して，それによって人

格を磨き，道徳心を高めて，礼節

を尊重する態度を養うという要

素がより強く反映されていると

考えられます．この辺が，精力善

用と自他共栄という言葉に反映

されてくるのかなと思います． 

これらについて，私なりにどの

ようにスポーツ科学に盛り込ん

で，対象にしていけるのかなと試

行錯誤を重ねています．スライド
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には「活力と絆を育むスポーツ科

学」と記載しましたが，従来の自

然科学系のスポーツ科学という

ものは，基本的にはさきほどのス

ポーツの 4 要素の中でも身体性

だけを取り出して，1 人で行なう

運動，いわゆるエクササイズの効

果を検証してきたものと言えま

す．1 人で行なえるエクササイズ

が，心肺機能や筋肉，骨を強くす

るということはもちろんですが，

それと同時に脳の活動も高めて

いくことが明らかとなっていま

す．脳の活動が高まり，いろいろ

なホルモンを分泌することで，い

わゆる個人の活力である気分や

認知機能を高めるということが

よく知られるようになってきま

した． 

一方，本来のスポーツもしくは

武道は，2 人以上で対戦すること

が大きな要素になっていると言

えます．その効果については，も

ちろん先述のエクササイズの効

果を含むことに加え，1 人で行な

うエクササイズでは，得られにく

いような絆を育む効果，すなわち

共感性や社会性を高めていくよ

うな効果が得られるのではない

かとも考えられています．教育に

おいては，そちらがさらに重要に

なってくるのではないかと考え

られています．そこには，共感性，

社会性に関係するようなオキシ

トシンやバソプレシンというホ

ルモンが関係しているかもしれ

ないということが分かり始めて

きています．いわゆる，自他共栄

の分子基盤として期待されてい

ると言えると思います．これが実

際にあるのか．そしてあるのだと

すれば，スポーツができる人とい

うのは，元気な人だと思いますの

で，元気ではない人，たとえば，

高齢者や障害のある方，もしくは

妊娠中の方とかが，元気な人たち

と一緒にできるスポーツという

ものはなかなかありませんが，そ

のようなスポーツを考えていく

ときに「e スポーツ」が挙げられ

ると思います．ビデオゲームの対

戦による e スポーツが，大きな可

能性を秘めているのではないか，

ということを私は考えておりま

す． 

ということで，今日は精力善用

のスポーツ科学について，1 人で

行なえるエクササイズの話と，2

人以上で対戦する武道の話，そし

て，その効果を 2 人以上で対戦す

る e スポーツで再現できるのか

どうか，という研究を少しずつ紹

介できればと思っています．精力

善用と自他共栄をここに当ては

めると，1 人で行なうエクササイ

ズによって個人の活力を高めて

いくことが精力善用になるのか

なと考えています．一方，2 人以

上で対戦する武道やスポーツに

よって，絆を育んで，認知機能の

対になるような非認知能力であ

る共感性やストレス対処力，もし

くはやり抜く力のようなものを

高めて，世の中でしっかり強く生

きていく力を身に着けていく効

果を引き出すスポーツの力を自

他共栄という言葉で言えるので

はないかと思っています．この図

を見ても分かるように，スポーツ，

体育もしくは武道は非常に学際

的であるため，学際的に取り組ま

ないといけないし，取り組まざる

を得ないところがあると思いま

す． 

では，「学際性」とはどういう

ことなのかということで，私はに

わかになってしまいますが，フラ

ンスの哲学者であるロラン・バル

トの言葉を引いてみました．この

方は，「真の学際性は，1 つのテー

マを選びその周りに 2，3 の諸科

学を集めるだけでは不十分で，ど

の学問領域にも属さない新しい

対象を生み出すところにある」と

述べています．これについて，最

近の研究でも同じ内容の話がな

されています．例として，学際研

究（Interdisciplinary Research）

と，学際的ではなく，ただ単に複

数の学問があるテーマに集まっ
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たという状態（Multidisciplinary 

Research）についてお話します．

この図は，単にテーマの周りにい

ろいろな研究や情報を集めるだ

けではなくて，それぞれの研究や

情報がしっかりと重なり合いな

がら連携して，新たな対象や課題

を見つけ出していくということ

（学際研究）が非常に重要になる

ということを図示しています．こ

ちらは教育界の例でしたが，学際

的な研究を教育するにはどのよ

うにすれば良いのかという話で

す．医療現場でも同じようなこと

が言われていまして，たとえば，

パーキンソン病の患者さんに統

合的なケアをする場合には，どの

ように考えれば良いかというこ

とです．よくありがちな患者さん

がいて，脳神経外科の方とか，OT

や Social Worker，PT，ST など

の方が，それぞれ関わるとは思い

ますが，それぞれ個別に関わって

いるだけという状況になってし

まいがちです．しかし，それらを

しっかりと重ね合わせて，患者さ

んファーストを実現させていか

なければなりません．重ね合わせ

たからこそできる治療やケアを

していかなければならないとい

うことです．これが学際的なモデ

ルだと提案されています． 

さきほども申し上げたように，

スポーツ科学は精力善用を目指

してやってきたと言えると思い

ます．また，スポーツ科学の三大

原則は，運動，栄養，休養である

と言えると思います．このように，

人の機能にはある一定のセット

ポイントがあり，運動をすると疲

労や筋の損傷などによってその

機能が一旦低下します．しかしな

がら，その後に良い栄養や休養を

取ることで，元のレベルよりも高

いレベルにまで回復する．これを

「超回復」と言いますが，それに

よって高い体力を身に付けるこ

とができます．たとえば，持久力

や高い認知能力をひき出してい

く賢い脳ですね．そういうことが

スポーツ科学の目的になってき

たということです．したがって，

これらは精力善用のための 3 大

原則と言い換えることもできる

と思います．超回復に関しては 1

回のトレーニングだとすぐに戻

ってしまいます．これを繰り返す

ことで，元のレベルの基礎値を高

めることができます．スポーツ，

体育もしくは武道というのは，精

力善用を実現する教育として社

会に根付いていると言えるので

はないかと思います． 

日本の体育科学の発祥は，

1924 年 10 月に東京都の今で言

う渋谷区幡ヶ谷に設立された国

立体育研究所だったと言えます．

これが，上から見た東京教育大の

体育学部のキャンパスですが，国

立体育研究所の設立時の図から

も分かるようにほとんど同じ形

をしています．すなわち，東京教

育大のキャンパスは国立体育研

究所の後を引き継いだというこ

とです．こちらが体育研究所の建

物ですが，実はこの 2 階までが体

育研究所の建物で，この 3 階に建

て増しをして，体育学部の建物に

なったという記録が残っていま

す．この体育研究所は，1940 年

の前後ぐらいに一旦廃止されて

しまいましたが，戦後，東京オリ

ンピックを 5 年後に控えた 1960

年に，東京教育大の一部のスペー

スにスポーツ研究所が新たに設

置されました．スポーツ研究所は，

体育やスポーツの研究拠点とし

て機能を発揮していました．研究

所報を見てみると，第 1 巻の 1 ペ

ージ目に発展を期待されるスポ

ーツ研究所ということで，体育学

部にはいろいろな分野がたくさ
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んある中で「各種の体育運動やス

ポーツを行って，望ましい成果を

あげ，技術や記録を向上せしめる

には，これらの各部門が平素の研

究の結果を持ちより，互に協力し

て，問題を総合的に解決しなけれ

ばならない」と書かれています．

まさに，学際的な研究を目指して

いこうと，このような意味で設け

られたものが体育学部のスポー

ツ研究所であるということが書

いてあります．今も，体育もしく

は武道，スポーツ科学における学

際的研究というのは，古くて新し

い課題なんだなということが分

かるかと思います． 

この人たちが第 1 巻で，学際的

に運動習熟機構の解明を目指し

た「総合研究」という名前で研究

を報告しています．研究所のほぼ

全員が関わっているみたいな形

で，なかなか珍しい研究スタイル

ですね（笑）．所長は名取礼二と

いう世界的に有名な生理学者で，

陸上のクラウチングスタートの

ときの筋電図や写真によってバ

イオメカニクス的な分析をした

り，呼吸を分析したり，総合的に

行なって，熟練者と非熟練者の違

いを明らかにしていくことで，運

動習熟機構を解明していくとい

うことをやっています．これをク

ラウチングスタートだけではな

く，卓球の打球動作，柔道の大腰

を全く同じ測定項目によって，熟

練者と非熟練者をそれぞれ比較

し，それぞれの共通点や相違点か

ら運動習熟機構を明らかにしよ

うと試みています．これはまさに

精力善用を学際的に解明しよう

としていた 1961 年の取り組みと

して，体育らしい取り組みとして

非常に興味深いものがあるなと

思います． 

自他共栄の科学って，結局どう

いうことなのかですが，まず精力

善用とはさきほども申し上げた

ような，個人が上手くなる，強く

なる，速くなるために，運動，栄

養，休養の組み合わせを考えるこ

とが精力善用と考えられると思

います．一方，自他共栄というの

は精力善用の内容を含むことは

もちろんのこと，人との関わり合

い，すなわち「絆」という要素が

含まれると考えられます．体育や

スポーツにその社会性を育むよ

うな効果もあるのかどうかを考

えていくことが，新たな対象とし

ての自他共栄の科学とも言える

のではないかと思い，このような

ことをやってみたいと考えてい

ます． 

自他共栄の科学では，さきほど

の 3 大原則に加えて 4 大原則に

なるだろうと考えています．この

4 つ目の原則は絆です．この絆を

育む上で，武道が非常に有効なツ

ールになるのではないかと期待

したくなります．絆の反対は孤独

とも言えると思いますが，この孤

独というものは，運動不足や過食，

喫煙や過度の飲酒などと比較し

て，それらよりも大きな健康リス

クになることが現在分かってき

ています．この孤独を解決すると

いうことも非常に重要ですので，

そういうツールとしても活用し

ていけるような武道のあり方も

ぜひ検討していければと思いま
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す． 

とういうことで，具体的に今日

の内容に入って行きます．まず 1

つ目ですが，運動による脳疲労の

仕組みとその予防策というのは，

いわゆる精力善用の科学だと言

えると思います．全柔連の科学研

究部で柔道のハイパフォーマン

スに関してやっていることも，精

力善用の科学と言えると思いま

す．こちらの後半から，教育的意

義やそれが e スポーツで再現で

きるのか，教育的意義や福祉的意

義といった点に関しては，自他共

栄の部分になってくるのかと思

います．以上の順番や流れで話を

進めていくということをご理解

ください． 

2）運動による脳疲労の仕組みと

予防策 

まずは，運動による脳疲労の仕

組みとその予防策に関するお話

をさせていただきます．こちらは

筑波大学の体育系を上空からド

ローンで撮影した写真です．こち

らが筑波山で，こちらが体育の研

究棟とこちらが授業の棟，体育館，

陸上競技場，テニスコート，プー

ル，ここが武道館です．体育館，

図書館，食堂などがありますが，

このようにスポーツや武道の施

設と研究や教育の施設が密接に

連携しながら，健康スポーツ科学，

もしくは体育学，武道学を進めて

いく研究拠点になっています． 

この中で私は，運動生化学とい

う領域に属しておりまして，こう

いったウェットラボを活用しな

がらスポーツのハイパフォーマ

ンスや教育的意義に関して研究

を進めているところです．たとえ

ば，人の運動を模したような動物

用の運動モデルを作成し，その時

の血液の成分と脳内の成分を同

時に取ってきて，脳の活性化の状

態を調べるとか，脳内の乳酸を測

定できる実験機器を用いて，脳内

の乳酸量を測定するような研究

も行なっています．後者について，

運動をし始めると脳内の乳酸は

増加します．脳内の乳酸が増える

ということは，脳が活性化してい

るということの証明になるため，

やはり運動は脳を活性化させる

ということが分かったりするわ

けです． 

このような手法を使いながら，

なぜ，私が運動時の疲労に関して

研究したいと思ったのかという

お話をさせていただきます．こち

らは私の柔道選手時代の写真で

すが，これは全日本選手権の県予

選の写真です．非常に体の大きな

相手との対戦でしたが，中盤まで

は頑張っていたつもりでしたが，

終盤からは非常に疲れてしまっ

て，それまでは耐えられていた技

に耐えられなくなり，このように

綺麗に倒されて負けてしまった

という非常に悔しいときの写真

です．このような運動時の疲労と

いうものは，必要な力を発揮でき

なくなった状態と定義されてい

ます．これはアスリートにとって

克服すべき憎いものですが，過度

の活動を防止するための生体の

防御機構であるとも理解されて

います． 

この要因に関しては，筋肉，い
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わゆる末梢疲労の要因と，脳，い

わゆる中枢疲労の要因に分けら

れます．筋肉の疲労の原因という

のは，筋肉のグリコーゲンです．

貯蔵糖質であるグリコーゲンが

なくなると，エネルギーが枯渇し

てしまって動けなくなるという

ことがよく知られています．一方，

脳にもグリコーゲンがあること

は知られていましたが，運動中に

どのように機能しているかとい

うことは全く分かっていません

でした．これを解明して，さらに

それを活用した疲労予防策など

を開発して，この写真のような悔

しい状況を克服したいというこ

とが私の動機になります． 

柔道はちょっと複雑なので，マ

ラソンを例に挙げて考えてみた

いと思います．中枢疲労とは，た

とえば「疲れた」という疲労感の

形成が挙げられます．こちらは，

大河ドラマの韋駄天の第一話で

も取り上げられていた「ドランド

の悲劇」の写真です．これは，

1908 年のロンドンオリンピック

のマラソン競技で，トップでスタ

ジアムに戻ってきた選手が，レー

スの途中で倒れ込んでしまった

り，コースを間違えたりという状

態で，いわゆる運動や認知機能が

低下してしまっているような状

況が生じていた場面です．そのよ

うな状況で，写真のように他者に

助けられてしまったため，トップ

でゴールをしたにも関わらず，失

格になってしまったという事例

です．これが，ドランドの悲劇と

言われています．実際に，運動機

能や認知機能が低下してしまう

ことも中枢疲労の一部になって

いるということです． 

このような中枢疲労の要因に

関しては，これまでは筋肉や肝臓

のグリコーゲンが枯渇すること

で生じる低血糖が脳のエネルギ

ー不足を引き起こして，中枢疲労

の原因になるということが知ら

れていました．もう 1 つは，血中

のトリプトファンが増加するこ

とで，脳内のセロトニンが高まり

すぎた結果，疲労感が生じてしま

うということも仮説として提唱

されてきました．もう 1 つは，脱

水症状による体温や脳温の上昇

によって，脳内の神経活動のリミ

ッターになる可能性があるとい

う仮説も知られていました．もう

1 つは，骨格筋の酸素需要量が増

加することで，脳が低酸素に陥る

のではないかという仮説もあり

ました． 

上記の内容に関する運動の研

究はありませんが，これらの要因

が実は脳のグリコーゲンを減少

させる刺激になるということが

先行研究で知られています．そし

て，実は運動中に脳のグリコーゲ

ンの減少が生じ，それが運動中の

脳の疲労要因になるのではとい

う仮説が成り立ったわけです．こ

れを検証していこうということ

になりました． 

グリコーゲンとは何かですが，

グリコーゲンはグルコース，いわ

ゆるブドウ糖がα1.4 という手を

繋ぐような状況の繋がり方と，α

1.6 という手と足を繋ぐような，

斜めに繋がるような 2 種類の繋

がり方をしながら顆粒状に連な
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っています．動物では肝臓や筋肉

に貯蔵されている貯蔵糖質です．

肝臓のグリコーゲンは，食間や運

動時の血糖維持のために利用さ

れます．筋グリコーゲンは，運動

中の筋収縮のための ATP を産生

するエネルギー源になるという

ことが役割としてあります．脳の

グリコーゲンについて，写真内の

黒丸がグリコーゲンで，脳にもグ

リコーゲンあることが 2000 年く

らいに分かってきていましたが，

その役割についてはなかなか分

かりませんでした． 

このスライドは，運動時の筋に

おけるグリコーゲン利用で，筋肉

のグリコーゲンは，グルコースと

同じように解糖系によって分解

され，エネルギーとして利用され

ますが，グルコースよりも ATP

を使う数が 1 個少なくて済むた

め，より使いやすいエネルギー源

だと言われています． 

こちらが実際の運動中の筋グ

リコーゲン濃度の変化の図にな

ります．こちらは全部の試技で疲

労困憊まで運動をしていて，この

数字が高ければ高いほど運動強

度が高く，その強度が高いほど早

くグリコーゲンがなくなってし

まい，早く疲労困憊に至っている

ことが分かります．したがって，

筋グリコーゲンは運動時の活動

筋の重要なエネルギー源だとい

うことが分かります． 

一方，こういう時に脳はどうな

っているのかというと，脳も活性

化してエネルギーを必要として

います．では，なぜ活性化してい

るのかという点についてお話し

ます．たとえば，前頭前野では運

動をしたいという意欲や頑張ろ

うとする意欲，またはどんな運動

をしようかと計画したり実行し

たりしています．運動前野，補足

運動野，一次運動野はどのように

筋肉を動かすのかというプログ

ラミングとその実際の筋への命

令を出している部位です．あとは，

運動時間がある程度長くなって

くると，脂肪を燃やそうとか体温

を下げるために汗をかかせよう

といったエネルギー代謝を視床

下部が制御しています．運動をす

ると心拍が上がったり呼吸が上

がったりすると思いますが，そう

いった時には脳幹が制御をして

います．また，無意識に歩いたり，

走ったり，自転車に乗ったりでき

るのは，小脳が筋の協調を記憶し
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ているためです．海馬に関して，

運動は多かれ少なかれ移動を伴

うため，その移動に役立つナビゲ

ーションのような空間認知を担

っていると言われています．すな

わち，こういったことに脳のエネ

ルギーが必要になるということ

です． 

では，そのエネルギーはどのよ

うに供給されるのかということ

を説明しているのがこちらの図

になります．脳はニューロン，ア

ストロサイト，血管の 3 つの組

織から構成されていて，主役が

ニューロンになります．ニュー

ロンの活動は脳機能を担ってい

て，そのエネルギー源は血液由

来のグルコースのみであると考

えられてきました．一方，血中で

乳酸が増加するような高強度の

運動時に，脳内に乳酸が取り込ま

れてエネルギーとして利用され

ることも知られてきました．その

グリコーゲンはどこにあるかと

いうと，グリアー細胞の 1 種であ

るアストロサイトの中に貯蔵さ

れていて，血液中のグルコースが

低下した場合やセロトニンやノ

ルアドレナリンが神経から放出

された際に，アストロサイトの中

で乳酸に分解され，この乳酸が神

経に運ばれてエネルギー源とし

て利用されることが分かってき

ました．この機構は，学習をさせ

るときにその記憶の形成に役立

つということが分かっていて，非

常に脳機能に重要な役割，すなわ

ち精力善用に役立つのではない

かと考えられました．しかし，こ

れが運動時にどのように働くの

かは，全く分かっていませんでし

た．なので，精力善用にこれが効

くのかどうかが研究課題だった

わけです． 

この課題を検討するために，動

物をランニングマシーンの上で

走らせて，疲労困憊にさせる実験

を行いました．これによって，脳

のいろいろな部位のグリコーゲ

ンを計ってみたことが私の初め

ての取り組みでした．その結果が

こちらになります．疲労困憊時に

は低血糖が生じていて，筋肉のグ

リコーゲンの枯渇も生じていま

した．このことから，この運動が

疲労を引き起こすような長時間

の運動だったということが分か

ります．このときの脳のグリコー

ゲンの結果がこちらになります．

御覧のとおり，海馬，小脳，大脳
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皮質，脳幹，視床下部といったさ

きほどご説明したような運動に

関係するとされている部位で，疲

労時にグリコーゲンが分解され

て減少しているということがは

じめて分かりました．このような

結果となった要因を調べるため，

低下した血糖値とグリコーゲン

の減少は相関するかどうかを検

証しました．そうすると，全ての

部位で正の相関関係が認められ

ました．したがって，長時間運動

時に生じる低血糖が脳のグリコ

ーゲン分解に関与する可能性が

示唆されました．さらに，グリコ

ーゲン分解の促進因子であるノ

ルアドレナリンやセロトニンの

作用がどれだけ高まっていたの

かも調査しました．その結果，や

はり持続時間，運動が長くなれば

なるほど，その作用が高まってい

ることが分かりました．この高ま

った作用と低下したグリコーゲ

ンが相関するかを調べるとやは

り負の相関がありました．以上の

ことから，運動時に増加する脳内

のセロトニンやノルアドレナリ

ンの活性が脳グリコーゲンの分

解に関係する可能性があること

が分かりました．これをさきほど

の図でまとめてみますと，今回，

運動によって低血糖や脳内のセ

ロトニンの増加が確認でき，これ

が脳グリコーゲンの減少と関係

している可能性が示されました．

このことから，やはり運動時の中

枢性疲労の統合要因として，脳の

グリコーゲンが重要であること

が新たな仮説として提唱できた

ことになります． 

では，この仮説をもう少し補強

するために，動物実験でグリコー

ゲンを使えなくさせる薬を脳内

に打って，運動をさせるとどうな

るかを確かめました．その時の群

分けは，薬を打たずに安静にする

群，薬を打たずに運動する群，薬

を打って運動する群の 3 群を設

定しました．結果について，まず

薬を打っておくと通常の運動で

はグリコーゲンが減少しません．

そのとき，グリコーゲンから産生

される乳酸について，運動によっ

て通常はこのように数値が上が

りますが，薬を打っておくとそれ

が抑制されることが分かりまし

た．次にこのように抑制された際，

脳内に ATP が作られているのか

を調べてみますと，通常は疲労し

てもなかなか ATP は減りにくい

のですが，グリコーゲンが使えな

い状況下だと減ってしまうこと

が分かりました．そのときに疲労

が早く発生していることも分か

りました． 

さきほどはグリコーゲンの分

解を阻害しましたが，今度は乳酸

を輸送する MCT2（神経に乳酸を

取り込む役割を担うたんぱく質）

を阻害する薬を打って，疲労困憊

まで走らせるとどうなるのかと

いう実験をしました．その結果，

やはり海馬まで ATP が減ってし

まって，疲労が早く生じることが
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分かったわけです．これらの結果をまとめると，脳

のグリコーゲンが低血糖やノルアドレナリンやセ

ロトニンによってアストロサイト内で乳酸に分解

されて，それが神経に輸送され，このアストロサイ

ト，ニューロン，乳酸シャトルという機構が運動持

久性に役立つということがはじめて分かりました．

さらに，その代謝破綻が中枢疲労の原因になると

いったこともはじめて分かりました． 

では，この結果をどのように現場に応用してい

くかと言いますと，グリコーゲンと言えばやはり

グリコーゲンローディングでしょうということで，

グリコーゲンローディングが脳グリコーゲンに及

ぼす影響を検討しました．グリコーゲンローディ

ングというのは，試合の 1 週間前に疲労困憊にな

るような運動をして，その後に高炭水化物食を食

べながら運動量を減らして休養をとることによっ

て，グリコーゲンを通常よりも 2～3 倍高く超回復

させて，スタミナを高める方法になります．こちら

は実際に 2 倍程度スタミナが高まったという研究

です． 

これは動物モデルで，当時の大学院生と一緒に

作成し，脳のグリコーゲンが増えるのかどうかを

検証しました．グリコーゲンローディングをする

と動物であっても筋肉のグリコーゲンが 2 倍ぐら

い高まることが分かりました．この時，脳では海

馬や視床下部で，グリコーゲンの貯蔵が高まるこ

とが初めて分かりました．その際に，まず持久性

能力が高まっているのかを確かめたところ，グリ

コーゲンローディング実施前やグリコーゲンロー

ディングをしなかった群と比較して，グリコーゲ

ンローディングをしておくとスタミナが有意に高

まっていることが分かりました．その時の脳機能

について，特に海馬の機能を確かめるために，新

奇物体再認テストを行ないました．このテストは，

もともと同じ物が 2 つ置いてあって，1 個が類似

した違うものに変わり，それを見分けられるかと

いうテストです．マウスが物体に触っていれば非

常に興味を持っていることを示し，これが変わっ

たということを認識・記憶していると判定します．

そして，前後で違う物になったことを認識・記憶し
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ていることが分かります．その効

果やパフォーマンスについて，グ

リコーゲンローディングをして

から行なうと，新しい物に触った

時間や回数が有意に高まること

が分かりました．したがって，こ

のグリコーゲンローディングに

よって，海馬が司る認知機能の 1

つであるパターン分離能を高め

る可能性があることをはじめて

示唆することができました． 

このグリコーゲンローディン

グは，運動と高糖質食を組み合わ

せるものです．そのため，これま

ではマラソンランナーのような

持久性アスリートだけがその効

果を享受してきましたが，今後は，

競技中に認知機能を要するよう

なアスリートや試験前の受験生，

もしくは大事なプレゼンテーシ

ョン前のビジネスパーソンにと

っても有用なスポーツコンディ

ショニング方法になっていくの

ではないかと期待されます．動物

実験では，持久性を担う脳機構を

解明すること，つまり疲労のメカ

ニズムを明らかにしながら，人を

対象として予防策を検討するよ

うな研究なども視野に入れなが

ら開発していくことが今後の進

め方になるかなと思っています．

これが精力善用を実現すること

に役立つと嬉しいと思っていま

す． 

もう 1 つ，これも精力善用にな

るだろうと私は考えているので

すが，どのような運動の仕方をす

ると疲れにくいのかということ

です．たとえば，さきほど紹介し

た実験では，ランニングマシーン

上でずっと走らせるような運動

を実施しました．一方，野生動物

の動きを見てみると，ほぼ断続的

な動きをしています．渡り鳥を見

てみると，バサバサバサッ，スー

っという感じで，水族館の魚を見

てみると，マグロなどはずっと体

を動かして泳いでいるというよ

りかは，尾ビレを数回動かした後

はその勢いでスーっと泳ぐよう

な感じです．魚類や哺乳類，鳥類

のように発生が異なっていても，

みんなそのような動きをすると

いうことは，動物が効率的に動く

には，そのような運動形態が適し

ているのではないかと考えられ

ます．合目的的に異なる発生の生

物が同じ特徴を持っているとい

うことを収斂進化と言いますが，

このような動きを取り入れると

良いのではないかということも

考えられています．人の例を挙げ

ると，朝に家から急いで駅まで行

こうとしたときに，最初は走って

いくと思いますが，途中で歩く人

が多いと思います．そして，また

走るといったように断続的に動

くことがあると思います．これは，

走って疲れたから歩いているよ

うに見えますが，実はこれは無意

識で行われていて，そういうこと

を組み合わせれば，エネルギーの

消費効率が良くなるという仮説

も立てられています． 

この仮説について，私は動物を

対象にランニングマシーンの上

でモデルを作り出して，その効果

を調べたりしています．今日は結

果のグラフをお見せできません

が，ずっと走るパターンと断続的

に走るパターン，どちらが長く走

ると思いますか．どちらかという

とずっと走るパターンは日本人

っぽい走り方で，毎日毎日同じペ

ースで頑張るという感じですね．

一方，断続的に走るパターンはど

ちらかというと，天才肌，芸術家

の人のような感じで，頑張るとき

は頑張るけど，頑張らないときは

頑張らないメリハリがついてい

るような感じです．こちらの研究

について，どちらが長く走れるか

という結果が出ていますので，今

後，こういった内容の研究も発表

していけたらなと思っています． 

どちらのパターンが精力善用

と言えるのかという点について

は，非常に興味深い課題かなと私

は思っています．長く走れるとい
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うことは，同じ運動でも楽にでき

るということなので，運動のトレ

ーニングや健康のための運動処

方などに応用していくことがで

きるかもしれません．こういった

私の精力善用に関する動物実験

は，科学技術振興機構の創発的研

究支援事業や日本学術振興会の

科学研究費助成事業などの予算

やたくさんのメンターの先生方

にお世話になっております．この

場をお借りして，感謝申し上げま

す． 

3）柔道のハイパフォーマンスと

教育的意義 

次は，柔道に関する研究につい

てお話をさせていただきます．こ

このハイパフォーマンスの部分

は精力善用で，教育的意義の部分

は自他共栄かなと思っています．

全柔連では，柔道競技の運動強度

定量プロジェクトというものを

やっています．このプロジェクト

がどういったものかと言います

と，柔道のある日の稽古を例に挙

げると，打込をやって，自由練習

といわれる乱取をやって，寝技を

やってという流れが一般的です．

ちなみに，打込という言葉は剣道

に由来すると聞いています．この

ような稽古は，基本的には技を練

ることを主眼に発展してきたと

言えると思います．そのため，生

理・生化学的に各稽古内容の身体

負担度（強度）を明らかにして，

どのような効果が期待できるの

かを再定義し，さらに狙った効果

を引き出せるように再構築して

いくことが今後重要になってく

ると考えています．なぜ強度に焦

点を当てたのかというと，適度な

強度の運動が心肺機能や筋肉，代

謝だけでなく，脳の機能，気分や

認知機能も高めることが分かっ

てきているからです．では，適度

な強度というのはどの程度の強

度なのかというと，運動強度に関

して一般的には生理学的指標と

生化学的指標で評価をします．ま

た，絶対強度は走る速度や自転車

のペダルの重さなどで，相対強度

は運動のきつさや心拍数，酸素摂

取量などの生理学的指標を指し

ます．これは基本的には直線的に

上がるもので，強度を定量化する

際に役立ちます．生化学指標であ

る乳酸やストレスホルモンとい

うものは，なかなか最初は数値が

上がりませんが，いきなり数値が

上昇し始めるポイントがありま

す．このポイントを見つけること

で，運動の質が変わっていること

を評価できる点が生化学指標の

特徴になります．このような特徴

を踏まえ，どのような運動でどの

ような効果が期待できるかとい

うことを考えます．まず，低から

中強度の持続的な定常運動だと，

ウォーキングや太極拳などが挙

げられるかもしれません．あとは，

高強度インターバル運動です．一

般的にスポーツといわれるよう

な，サッカーや柔道などはこの辺

に含まれてきます．また，音楽に

合わせて仲間と一緒に体を動か

すとさらに効果が高まっていく

ということも最近では期待され

ています．話を戻すと，なぜ柔道

の強度を考えなければいけない

かというと，柔道は高強度インタ
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ーバル運動で，仲間と一緒にやっ

ているということで，このような

効果が期待できるのではないか

と思っています．そもそも，運動

強度がどのくらいなのかという

ことが本当には分かっていない

ので，この部分も検討の余地があ

るということです． 

柔道にもいろいろな基礎的な

練習があります．1 人で行なう基

礎的な練習から，2 人で行なう最

低ラインの打込と呼ばれる技の

練習，あとは試合練習の乱取と実

戦があります．これらの強度を決

定して，柔道の生理学・生化学を

進めていくこと，高めていくこと

が重要であると考えられます．ま

た，目的に応じてハイパフォーマ

ンス（勝負法）のための稽古プロ

グラムを構築する，いわゆる精力

善用のためともいえるかもしれ

ません． 

他方，健康維持・増進のための

体育法・修心法や娯楽としての柔

道の確立や普及もより重要とな

ってくると考えられます．どちら

かというと，こちらには自他共栄

の内容も含まれてくると思いま

す． 

今回は，この柔道の 2 人で行な

う稽古スタイルの中でも最も基

礎的なものである打込に着目し

て，研究活動を推進しています．

打込は，技を正確に，鋭く，さら

にスピードを増すことを目的と

して行なわれる，掛かり練習とも

呼ばれる練習になります．これは

背負い投げや，内股，大外刈りな

どの技を繰り返し相手に掛けて

いく練習です．いつもは時間を定

義して行なっています．しかしな

がら，このような目的を引き出す

ために正確な刺激であるかどう

かは不明なままでした．そこで，

練習のペースを変えながら採血

をしたり，心拍数を計測したりし

て，強度を決定しようと試みまし

た．どの程度のスピードだったか

というと，30 秒間で 15 回ぐらい

のゆっくりしたスピードから，2

秒に 1 回くらいのペース，1.5 秒

に 1 回，30 秒に 20 回です．普通

に技に入るときにはこれぐらい

かなという気がします．あとは，

最大努力です．時間内に技に入れ

るだけ入るということで，背負い

投げの場合だと 30 秒で 30 回い

くかどうかくらいです． 

そのようなペースで実施した

際の結果について，まず主観的運

動強度と心拍数は直線的に増加

をしたので，この実験デザインが

背負い投げ打込の漸増負荷運動

として妥当だったことが分かり

ます． 

次に男子の乳酸とストレスホ

ルモン（ACTH）の結果について

ご説明します．乳酸の数値は，2

秒に 1 回のペースまでは上がり

ませんでしたが，1.5 秒に 1 回か

ら一気に上昇していくことが分

かりました．ストレスホルモンに

関しては，1.5 秒に 1 回までは上

がらず，最大努力で初めて上がっ

てくるということが分かりまし
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た．このことから，男子選手が持

久性トレーニングとして，打込を

行なうならば，背負い投げの場合，

1.5 秒に 1 回を上回るペースでや

るべきだと考えられます．技の錬

成が主眼ならば，それ以下のペー

スで実施した方がより細かい部

分に気を付けながらできるので

はないかということが精力善用

の観点から分かってきました．最

大努力のペースではストレス反

応が顕著に出てしまうため，やり

過ぎるとオーバートレーニング

を引き起こす危険性があるので，

注意しなければなりません． 

 これを女子の結果と比較する

と，さきほどの男子では，乳酸は

1.5 秒に 1 回から上がり始めまし

たが，女子に関しては 1 秒から

1.5 秒までは数値が上昇せず，最

大努力ではじめて上がることが

分かりました．このような結果と

なった要因が，技術的な性差なの

か，生物学的な性差によるものな

のかは，これから検証しないとい

けないところかと思います． 

以上の結果を踏まえると，精力

善用の観点から持久性トレーニ

ングを行なう場合，背負い投げの

打込の場合，男子は 1.5 秒に 1 回

のペース以上で行なうことが望

ましいと考えられます．女子の場

合には，1 秒に 1 回のペースを目

指すことが良いのではないかと

言えます．また，背負い投げに加

えて，内股や大外刈りなどの異な

る動作の打込の運動強度につい

ても，研究成果を発表しておりま

す．本日は割愛しますが，それぞ

れの運動で効果的なペースなど

を提案しております．このような

研究は，本学の増地先生を始めと

して，多くの筑波大学柔道部の

OB 達と一緒に取り組んできま

した．この場を借りてお礼を申し

上げたいと思います．一緒に柔道

や研究活動に取り組んできた仲

間というのは，今一緒にいなくて

もお互いに励まし合ったり，その

活躍を見て頑張ろうと思ったり

する絆が生まれます．このような

絆の効果とは何なんだろうなと

思うことが次の研究の興味にな

っていきます． 

このようなことを調べていく

中で，柔道が脳に及ぼす影響を調

べてみると，新しい研究がいくつ

も発表されています．週 2 時間の

柔道プログラムを 3 ヶ月間継続

して行なうと，体力の向上とは関

係なく脳の抑制機能が向上する

ことも報告されています．たとえ

として，目の前に道路があり，横

断歩道がある状況をイメージし

てください．信号が赤になってい

ると，向こう側に渡りたいけれど

も赤だから渡らないようにしよ

うと判断することが，抑制機能と

捉えてください．このような能力

が向上する，すなわち，自分を制

御する能力が向上しているとい

うことです．柔道が脳に及ぼす効

果について，体よりも早く生じる

のか，運動効果が独立している可

能性が高いのか，エクササイズの

効果ではない可能性も考えられ

ますので，これは何なのかを検討

していきます． 

さきほども運動とスポーツの

話をしましたが，運動は個人の活

力を高めることはご説明しまし

た．一方で，柔道に特化した要因

として何が考えられるかという

と，柔道には身体接触があると考

えられます．元々の研究としては，

母親と赤ちゃんとの身体接触が，

愛情ホルモンや絆ホルモンと呼

ばれているオキシトシンの分泌

を高めることによって，共感性や

ストレス対処力，やり抜く力とい

う，いわゆる非認知能力を高める

ことで母子の愛着を高めていく

ことが知られています．それによ

って，十分に親から愛情を得た子

どもは，共感性などが育まれ，社

会性をしっかりと身に付けるこ

とができるという話があります．

このような運動やエクササイズ

と身体接触をプラスしたものは
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何なんだろうということです．こ

れが武道なんじゃないかと，私は

期待したくなるわけです． 

では，そのような研究があるの

かというと，昨年と一昨年に 1 本

ずつ発表されています．「Martial 

arts increase oxytocin 

production」というタイトルで，

柔術の稽古前と直後と 30 分後に

それぞれ唾液を採集して，オキシ

トシンが分泌されるかというこ

とを検討しています．オキシトシ

ンは母子で分泌されて，お互いへ

の愛着を高めながら，それを通じ

て他者視点に立って，相手が考え

ていることをちゃんと理解でき

る，もしくは直感でそれを感じら

れるような能力を身に付けてい

くことに役立ちます．たとえば，

子どもが虐待なんかを受けてし

まうと，それが上手く分泌されな

いことによって共感性や社会性

が育たず，非行に走りやすくなっ

てしまうことも知られています．

非行少年が武道やボクシングな

どのコンタクトスポーツで更生

するというストーリーも聞くこ

とがありますが，そういう効果を

期待できるのかどうかを検討し

た研究でございます．その結果が

こちらのグラフです．稽古前は低

い値でしたが，稽古直後には上手

い下手に関係なくオキシトシン

の分泌が高まることが分かりま

した．また，稽古終了後 15 分後，

クールダウンをすると数値が落

ち着いてくることも分かりまし

た．したがって，柔術に代表され

る武道が，オキシトシンを通じて

活力や絆を共に高める可能性が

あるということは，自他共栄のメ

カニズムとして非常に期待でき

るのではないかということです． 

この先行研究を受けて，私はこ

れを競技的な柔道の現場でも起

こり得るのか，精力善用と自他共

栄が両立するのかという観点で，

T 大学の柔道部で検証をしてお

ります．近々，そういった発表が

できたら良いなと思っておりま

す．しかしながら，このような研

究を進めるに当たっては，まだま

だ課題やリサーチクエスチョン

が山積しています．そもそも「武

道家の非認知能力が高いのか」と

いうことを，武道以外との比較を

していく必要があります．また，

武道の中でもどのような種目が

良いのかということで，武道の中

でも種目間の比較をすることは

興味深いと思います．あとは，「ど

のような稽古内容が良いのか」の

ように，一過性の効果を検証する

必要もあると思います．柔道の場

合は立ち技からやるのか，寝技か

らやるのか，そんなことが興味に

なってきます．加えて，「武道の

効果は人種を越えるのか」という

ことも検討できればと考えてい

ます．あとは，この次の話にも繋

がることですが，「武道の効果が

バーチャルな武道，もしくはスポ

ーツで再現できるのか」というこ

ともまた 1 つ非常に重要なリサ

ーチクエスチョンになってくる

と私は考えています． 

4）e スポーツの身体性と教育・

福祉的意義 

続いて，e スポーツの身体性と

教育・福祉的な意義に関する自他

共栄に繋がるような研究のご紹

介をいたします． 

まず，e スポーツについてご説

明します．e スポーツは，ビデオ

ゲームを使った対戦をスポーツ

競技として捉えています．1 人で

コンピューターと対戦している

ものをビデオゲーム，それが他者

との対戦となるとスポーツにな

るということです．世界での競技

人口は 1 億人を越えていて，サッ

カーやバスケットボールに次ぐ

規模になっています．日本国内に

おいては国民体育大会でもプロ

グラムとして行われるようにな

りましたし，来年のアジア大会で

は正式種目に採用されることが

決定しています．オリンピックで

も実施の可能性が議論されてい
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て，新たなスポーツ種目として確

立され始めています． 

一方で，e スポーツは対戦者の

体力レベルを超えて一緒にプレ

イができるため，子どもと大人が，

もしくは高齢者，もしくは障害の

ある方，もしくは妊娠中の方だと

かそういうことが関係なくプレ

イできます．いわゆるバリアフリ

ー，「真のインクルーシブスポー

ツ」として発展できる可能性を秘

めていると考えられます． 

 次に，これはスポーツなのかと

いうお話になりますが，私の個人

的な見解を述べさせていただき

ます．人間は 7 万年前のホモサピ

エンスに生じた認知革命によっ

て，虚構を作り出す能力を得まし

た．虚構を作り出すことができる

ようになったことで，たとえば，

国や宗教，お金，農業などに繋が

っていきます．私たちは日本人と

いうことや一緒に武道をやって

いるという話を聞くと一気に親

近感が湧くと思います．つまり，

一体感，連帯できる能力を持って

いると言えます．その時代にはネ

アンデルタール人も生きていた

ため，争いが絶えなかったようで

す．そのような状況でホモサピエ

ンスは，連帯する能力，数の力で

彼らを滅ぼしていったと言われ

ています．ネアンデルタール人は，

ホモサピエンスのような認知革

命が生じなかったため，連帯する

能力が自分の家族と周りの家族

ぐらいまでだったと言われてい

ます．そのようなネアンデルター

ル人に対して，ホモサピエンスは

数の力で生き残ってきたという

ことです．また，現代になっても

戦争がなくならないということ

からも分かるように，ホモサピエ

ンスは争うことが好きな生物だ

とも言えます．しかし，命を本当

に奪い合うことはなかなか難し

いので，バーチャルに敵と味方に

分けて競い合うことを楽しみ始

めたのが，スポーツの起源である

というのが 1 つの説としてあり

ます．そして，いろいろな方法で

競い合うスポーツが発生して，産

業革命によって 250 年前頃から

乗り物が出てきて，乗り物に乗っ

て競い合うことが出てきました．

25 年前に IT 革命が生じたこと

によって，それら全てが画面の中

に入り，新たな競い合い方が生ま

れてきたことにより，e スポーツ

が生まれたということです．7 万

年前の認知革命によって，バーチ

ャルに虚構を作り出す能力を得

たことになりますが，スポーツを

生み出した段階で，e スポーツの

ようなものが生まれ，後々には

VRなども加わりながら新しいス

ポーツが生まれてくることが，宿

命付けられていたのではないか

とも考えられるわけです． 

リアルなスポーツの世界にも

e スポーツが浸透し始めてきて

います．去年，オリンピックの延

期が決定した後，JOC が e スポ

ーツという言葉は使っていませ

んが，ビデオゲームの中で男女の

兄弟の選手や引退した選手対現

役の選手といったリアルなスポ

ーツ場面では見られないような

カードで対戦をするようなイベ

ントを開催し，楽しんで盛り上げ

ていたこともありました．NBA

でも同様のイベントがあり，本格

的にイベントとして実施しまし

た．さらに 1 年経ってから，今年

の 5 月～6 月にかけて IOC が公

式の e スポーツの大会を開催し

ています．「 Olympic Virtual 

Series」というタイトルを使って

開催しているので，オリンピック

での導入が検討されている段階

だということが読み取れます． 

筑波大では，「e スポーツ科学

プロジェクト」というものを立ち

上げ，1 年半が経過しました．e

スポーツをスポーツ科学の視点

から理解して，ハイパフォーマン

スと健康を両立するような取り

組みを行なっていきましょうと

いうプロジェクトです．「e スポ
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ーツはスポーツか」という議論か

らは脱却して，e スポーツはどの

ようなスポーツなのかというこ

とを真面目に検証しています．た

とえば，このような格闘ゲームを

プレイしているときに，どこを見

ているかということから，上手く

なるための視線戦略に関する研

究をしています．これは，精力善

用と言えそうですね．あとは，上

手い人はどのような脳活動をし

てプレイをしているのかも分析

しておりまして，これも精力善用

と言えるかもしれません．こうい

った研究に注目していただいて，

いろいろなメディアにも出演さ

せていただき，益々頑張らないと

いけないなということで，身が引

き締まる思いでいます． 

こちらのスライドをまた出し

ましたが，スポーツや武道で分泌

されるようなオキシトシンなど

が e スポーツでも分泌され，それ

によって絆が育まれ，共感性や社

会性が高まるのではないかとい

うことを期待して，検証を進めて

います．こちらはその背景になる

ような研究ですが，孤独は健康を

脅かす主要なリスクの 1 つとさ

れています．グラフを見て分かる

ように，喫煙や過度の飲酒，運動

不足や肥満と比較しても，孤独の

数値がかなり高いことが分かり

ます．そのリスクが大きなリスク

ファクターになっていることが

分かります．そして，日本は諸外

国と比べて，孤独な人が多いと言

われていますが，これからさらに

そういう人が増加していくこと

が予想されています．なので，こ

のような現状に対して有効な対

策が求められている状況です．し

かも，これがコロナ禍で急速に加

速してしまっている状態です．そ

れならば，SNS やネット上で繋

がると良いということも考えら

れています．しかし，Facebook を

例に挙げると，Facebook の利用

時間やログイン回数が多ければ

多いほど抑うつ症状が高いとい

う関係が報告されていて，なかな

か SNS でこの問題を解決するこ

とは難しいと思います． 

そこで，e スポーツを活用する

ことができないかということに

繋がります．e スポーツはオンラ

インでもプレイできて，しかも通

常の SNS よりももっと能動的に

ゲーム内のアバターを動かしな

がらプレイできるため，もっと良

い効果が得られるのではないか

という期待をしております．さき

ほどのオキシトシンなどを評価

の軸にして研究を進めていると

ころです． 

どのようなことをしているの

かというと，これまで e スポーツ

の学内大会を 3 回くらい開催し

ていますが，皆様には 2 回目のと

きの告知動画を視聴していただ

きます．この動画は SNS でも流

していますが，筑波大学 SIRC に

おいて，e スポーツはスポーツな

のかを検討する，もしくは e スポ

ーツの特徴を明らかにするため，
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このようにオンラインで家から

参加してもらって，ゲームをプレ

イすることでリアルなスポーツ

と同じような反応が得られるの

かどうかを検証しているところ

です．検証方法としては，まず，

オンラインで 13 名の学生に参加

してもらって，心拍計を付けて，

POMS2 に回答してもらいまし

た．また，試合前と試合直後，試

合終了後 30 分時点でそれぞれ唾

液を採取して，ホルモンの濃度を

測定しました． 

心拍数の結果ですが，プレイが

始めると徐々に上昇していって，

試合が終わると落ち着いていく

ことが分かりました．全体の平均

値をとると，大体 100 拍／分ぐ

らいで，実際の運動に置き換える

とウォーキング時にこれくらい

の値になります．測定値のピーク

の部分を確認してみると，ピーク

の平均値は大体 130 拍／分ぐら

いでした．若干名ですが，180 拍

／分ぐらいまで上がっていた人

もいましたので，心身にかなりの

負担がかかっていた場面もあっ

たことが分かりました．130 拍／

分というのは，息があがり始める

ぐらいのランニング程度の心拍

数になります．したがって，e ス

ポーツのプレイは，ウォーキング

中にたまにランニングをするく

らいの負担が心身にあるという

ことが見えてきました．また，こ

の心拍数はサッカーのシュート

練習ぐらいの運動強度であると

いう見解もあります．以上のこと

から，e スポーツがフィジカルス

ポーツと同じような体の反応を

引き出していることが分かりま

す． 

このときの気分に関して，試合

の前々日から比較していくと，試

合当日に緊張が上がっていって，

終わると低下してくるという結

果でした．この点からもリアルな

スポーツと同じなんだというこ

とがお分かりいただけるかと思

います．活力や活気に関する結果

ですが，これも試合当日に勝った

ことで向上する，負けると変わら

ないことが分かりました．試合の

前々日と翌日を比較すると，勝敗

に関係なく，全体の平均値が上が

っていることも分かりました．す

なわち，リアルのスポーツ，もし

くは武道と同じように，e スポー

ツもオンライ

ンでさえ人間

の心を動かし，

翌日以降の活

力ある生活を

生み出すスポ

ーツイベント

もしくは武道

の大会と同じような効果が期待

できるのかなということを考え

ております． 

 このような効果を生み出す体

の仕組みについて，唾液で測定で

きるものを評価してみようとい

うことで，様々なものを評価して

きました．まず，いわゆる「火事

場の馬鹿力」を引き出すストレス

反応の指標として，2 種類のホル

モンを測定しています．ストレス

反応の例としては，目の前に蜘蛛

が落ちてきたときに，その蜘蛛を

退治しようか，もしくは逃げよう

かという判断をすると思います．

そのとき，どちらにしても蜘蛛が

どこにいて自分が倒すのであれ

ば，どこにいるかをしっかりと認

知しながら，体を素早く動かすこ

とになります．一方，逃げるので

あれば，どこに逃げるのかを考え

ながら，体を動かすことになるた

め，心身を共に活性化する必要が

あると考えられます．そういうこ

とを担う仕組み，素早い神経性の
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反応は唾液中のアミラーゼ活性

で評価できます．これが勝敗に関

係なく増加していましたので，e

スポーツのプレイにかなり集中

して，心身共に活性化しながらプ

レイしていたということが言え

ます．他方，もうちょっとゆっく

りした内分泌性のストレス反応

は，コルチゾールで評価すること

ができます．これは，負けた人で

数値が上がっていることが分か

りました．これに関して，負けそ

う，負けたということが，心理的

なストレスになったことが推測

されます．これらは，まさにフィ

ジカルスポーツのアスリートで

も同じような反応が見られます．

また，見るスポーツ，応援してい

るチームのファンの方でも同じ

ような反応が起こることが知ら

れています．したがって，e スポ

ーツにはフィジカルスポーツと

同じような反応を生じさせる可

能性があることが分かります． 

テストステロンは，骨格筋の機

能や認知機能，有能感，いわゆる

自信などに関係する男性ホルモ

ンです．試合に勝利することによ

って，このホルモンの数値が高ま

ることが分かりました．これもリ

アルなスポーツと同じ結果です． 

今回，主眼としたオキシトシン

の結果はどうだったかというと，

柔術の稽古では，勝ち負けや上手

い下手に関係なく数値が上昇し

ましたが，残念ながら，オンライ

ン対戦では全体的に変化しない

ことが分かりました． 

以上のことから，オンライン対

戦である e スポーツでは，フィジ

カルスポーツの身体性の大部分

が再現・表現されていることが分

かりましたが，社会性を引き出す

部分に関しては，ちょっと弱かっ

たなと感じます． 

次に，オフライン対戦について

も検討をしてみました．一堂に会

して，相手の顔を見ながら，声も

聞きながら一緒にプレイすると

いうプレイスタイルではどうな

のかということです．そうすると，

なんと，柔術の稽古と同じように

勝ち負けに関係なく，オキシトシ

ンの分泌が高まることが分かり

ました．このことから，オフライ

ン対戦では，e スポーツによって，

フィジカルスポーツや武道と同

じように社会性を育む身体性ま

でも高められることが分かりま

した．スポーツや武道は，1 人で

行なうエクササイズの効果に加

えて，それだけでは難しいような，

いわゆる絆を育むような効果を

期待できる可能性があると言え

ます．そして，e スポーツではそ

の一部分を再現できるのではな

いかということが今回分かりま

した． 

このような効果を土台に置き

ながら，元気な方は武道をやるこ

とが 1 番良いと思いますが，なか

なかできない方にも武道やスポ

ーツの良さを届けていくツール

として，e スポーツが「インクル

ーシブスポーツ」として非常に期
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待できるのではないかと考えて

おります．究極的には，日本でも

世界でも人間の体が滅びた後に，

脳だけ，もしくは脳の回路だけを

サイバー空間に入れて生きてい

く，アバターとして生きていく，

そのような世界が本気で目指さ

れ，技術開発が成されています．

しかし，これは人口減少社会でも

生産性を維持するという観点が

非常に大きく関係しておりまし

て，そういう世界だと長生きする

ことはなかなかつらいなと思っ

たりもします．では，そのような

世界に遊びの要素を持って行く

必要があるだろうと考えられま

す．遊びの要素として，遊びから

始まっているスポーツの要素も

しくは武道の要素をこの世界に

持っていくということを目指し

ていくために，1 番それに近いも

のとして，e スポーツがあるので

はないかと言えます．このような

世界でも人間が人間らしく“well 

being”な状態でいるために，武

道の効果を参考にしながら健全

な形で e スポーツを発展させて

いきたいと思っています．少し遠

い未来かもしれませんが，このよ

うな世界にも持ち込んでいける

ようなスポーツ科学，武道学とい

うものを進めていくと良いので

はないかと考えています．これが

実現されれば，

孫と武道をす

ることでさえ，

現実では大変

なことだと思

いますが，この

ような世界で

は普通にでき

るようになるかもしれません．孫

やさらにその先の子孫と一緒に

武道やスポーツを通して，絆を育

み，みんなで活力ある生活を送り，

元気に楽しく過ごしていけるの

であれば，そういった世界も良い

のかなと思います．そして，この

ような研究は，茨城県受託研究や

中山隼雄科学技術文化財団，トヨ

タ財団などから支援を受けなが

ら進めています．また，たくさん

の共同研究者の先生方に協力し

ていただいて，本当に感謝してい

ます． 

5）まとめ 

 本日のまとめに移ります．まず，

精力善用の科学としての運動に

よる脳疲労の仕組みとその予防

策，柔道のハイパフォーマンスと

関連して打込の運動強度に関す

る研究などをご紹介した後に，自

他共栄の科学ということで，柔道

の教育的意義を絆ホルモンとさ

れるオキシトシンを題材として

評価する研究をご紹介しました．

また，柔道の教育的効果が e スポ

ーツでも再現し得るというよう

な研究成果もご紹介しました．以

上のことから，e スポーツを通じ

て武道が目指す自他共栄の一部

を再現できるかもしれないとい

うことを考えています．そうする

ことで，あらゆる人に武道の良さ

を届けることが可能になってく

るかもしれません． 

 
最後に，カハール研究所のお話

をさせていただきます．この写真

は，2017 年ぐらいにカハール研

究所の正門前で撮影したもので

す．当時の大学院生が遊びに来て

くれたときの写真で、私の隣が所

長です．この研究所を作ったカハ

ール博士は，脳のニューロンを見

つけた人だということは申し上

げましたが，その説を唱えた当時

は，脳はニューロンではなく，網

の様に全部繋がっている組織，臓

器なんだと提唱したゴルジ博士

とかなりの大論争をしたそうで

す．ゴルジは，自身が開発したゴ

ルジ染色という手法を使って，網

状説を唱えていました．一方，カ

ハールは網ではなく，1 個 1 個が

分かれている細胞であるという

ニューロン説を提唱していまし

た．論争中に，2 人同時にノーベ

ル医学生理学賞を受賞しました

が，後々，ニューロン説が正しか

ったことが分かりました． 

 
カハール研究所の図書館には，

当時のカハールが実際にニュー

ロンを観察していた顕微鏡が置
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いてあり，これを見ると「すごい

なぁ」と感嘆してしまうほどです． 

 
カハールが，もう 1 つ覗くこと

が好きだったものとして，カハー

ル研究所の螺旋階段の下に天体

望遠鏡が置かれています．カハー

ルは，顕微鏡で脳の細胞というミ

クロの世界を見ることが好きだ

ったのと同時に，この望遠鏡で宇

宙の星々を見ながらその共通性

やそこから生まれた人間，そして

その人間や動物の細胞の共通点

を見ながら，ミクロとマクロの視

点を持つことの重要性，共通点を

見ながらその構造や機能に思い

を馳せていたようです．それが研

究所全体で今でも表現されてい

ます． 

加えて，実は宇宙と細胞という

のは，なかなか見分けがつかない

という話もあります．この写真の

どちらかが脳細胞で，どちらかが

宇宙の写真です．どちらだと思い

ますか．左だと思う方，手を挙げ

てみてください．では，右だと思

う方どうでしょうか．正解は，左

側が脳細胞で，右側が宇宙です．

これはなかなか見分けがつかな

いと思います．人体は小宇宙とも

言われますが，宇宙の中で生まれ

た，太陽系の中で生まれた地球に

おいて，奇跡的に生まれてきた私

たちの脳は，実は宇宙と非常に似

た構造を持っていることがこれ

を見ると分かると思います．これ

が何を意味するのか，そこからど

ういう研究や仮説を作っていく

かは，サイエンティストとしては

面白いところなのかなと思いま

す． 

加えて，実はもう 1 つ似ている

ものがあります．この右側に大き

く出した写真ですが，これは何で

しょうか．今日の話にも通じてき

ますが，これはインターネットの

繋がりの写真です．インターネッ

トの繋がりと言うことは，すなわ

ち人間の繋がりです．人間の繋が

りというのも，結局は宇宙の星々

の繋がりや脳の細胞の繋がりと

同じようになっているというこ

とです．そこには人間自らが生み

出したインターネットというツ

ールが仲介しているということ

は，非常に興味深いところだと思

います． 

こういったことも踏まえなが

ら，人間の繋がりを常に意識した

自他共栄の科学が重要であると

私は考えています．運動，栄養，

休養でその個人の活力を高めて

いくものが，これまでのスポーツ

科学，言い換えれば精力善用の科

学だと言えます．たとえば，運動，

栄養，休養に加えて人間の繋がり

の効果も加味した上で，絆を育む

ことも念頭に置きながら人のパ

フォーマンスを高め，もしくは健

康，活力に寄与していくものが自

他共栄の科学になっていくと考

えています．このようなことを意

識しながら，武道というものが，

自他共栄を実現する運動，栄養，

休養，絆を統合する身体運動文化

として，非常に重要なものになる

のではないかということを考え

ています． 

 今日の私の話はここで終わり

ますが，たわいもなく長々とした

もので申し訳ありません．本来で

あれば，いろいろな先生方と武道

に関するお話を質疑応答で議論

してみたかったところではござ

いますが，また別の機会にぜひお

声がけいただいたり，ご連絡をい

ただければ幸いです．武道談議を

させていただいて，何か新しい武

道研究，精力善用，自他共栄どち

らでも良いと思いますので，新た

な武道研究の局面を生み出して

いくことができたらすごく嬉し

くて楽しいなと思っております．

ぜひ，今後ともご指導，ご鞭撻の

ほどよろしくお願いいたします．
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本日は，ご清聴いただき，誠にあ

りがとうございました．失礼しま

す． 
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1．イントロダクション 

【有田】おはようございます．筑

波大学の有田でございます．今日

は鹿屋体育大学の下川先生と司

会を務めさせていただきます．不

慣れですが，何卒，ご協力の程，

よろしくお願いいたします．それ

では，日本武道学会剣道専門分科

会研究会を始めさせていただき

ます．はじめに，会長の長尾先生

からご挨拶を頂戴したいと思い

ます．よろしくお願いいたします． 

【長尾】皆さん，おはようござい

ます．今日は年度末で大変お忙し

い中，このように多くの先生にご

参加をいただき，誠にありがとう

ございます．何よりも今日のパネ

リストであるクリストファー・ヤ

ング先生，非常にお仕事のお忙し

い中，そして時差もある中，今日

のパネリストをお引き受けいた

だきありがとうございます．私事

で大変恐縮ですが，今，全日本剣

道連盟の国際コミュニケーショ

ン委員会という小委員会ができ

まして，私はその中にいます．こ

れからは，全剣連も各国の連盟と

密にコミュニケーションを取っ

て行こうという方向になってお

ります．その中で，今日のクリス

先生のお話は私個人としても大

変楽しみにしておりますし，この

剣道分科会の皆さんにもつなが

るところがあると思います．どう

ぞ，よろしくお願いいたします． 

【有田】ありがとうございました．

今回の全体の流れとしましては，

クリストファー・ヤング先生に

「アメリカの剣道事情最前線」と

いうお題で約 60 分お話をいただ

き，その後，約 30 分の質疑応答

という流れになっております．最

後に，幹事長の酒井先生よりお話

をいただいて閉会となります．そ

れでは，下川先生の方からクリス

先生のご紹介をお願いいたしま

す． 

【下川】皆さん，おはようござい

ます．鹿屋体育大学の下川美佳で

す．本日はよろしくお願いいたし

ます．それでは，私の方から今回

お話をいただきますクリストフ

ァー・ヤング先生のご紹介をさせ

ていただきます．先生は，1978 年

にアメリカのカリフォルニア州

トーランス市でお生まれになり，

令和 2 年度 日本武道学会 剣道専門分科会 研究会 

アメリカの剣道事情最前線 
講師：クリストファー・ヤング 氏（北米トヨタ自動車・バイスプレジデント，アメリカ剣道ナ

ショナルチーム・男子コーチ） 
司会：有田 祐二 氏（筑波大学体育系・准教授），下川 美佳 氏（鹿屋体育大学体育学部・講師） 
日時：令和 3 年 3 年 27 日（土）10：00～11：30 
場所：ZOOM ミーティング 

 

講演は写真のように ZOOM ミーティングを利用し，パワーポイ

ントのスライド呈示によって進行された。参加者は 35 名と盛況

であった． 
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現在 42 歳でいらっしゃいます．

2000 年にカリフォルニア大学バ

ークレー校を，2003 年にジョー

ジアタウン法律学校を卒業され

た後，7 年間の弁護士事務所での

勤務を経て，現在，北米トヨタ自

動車・バイスプレジデントの職

に就かれております．大学在学

中には，1998 年に筑波大学国際

総合学部に留学され，筑波大学

体育会剣道部に入部されていま

す．主な競技実績は，世界剣道選

手権大会 7 回出場で，そのうち団

体戦では準優勝 2回，3位が 3回，

個人戦ではベスト 8 が 2 回と，

素晴らしい競技実績をお持ちで

す．特に，第 13 回の世界剣道選

手権の準決勝では日本チームと

対戦され，副将という重要な局面

で二本勝ちを収め，アメリカチー

ムを勝利に導かれております．現

在は，剣道教士七段で，アメリカ

剣道ナショナルチームの男子コ

ーチを務められております．まさ

に，文武両道を実践されている先

生であると感じています．今回の

講演では，「アメリカの剣道事情

最前線」と題しまして，クリス先

生と剣道との出会いから世界へ

の剣道の普及に関わる内容まで

幅広いお話をしていただけるこ

とと思います．それでは，クリス

先生，どうぞよろしくお願いい

たします． 

 

2．講演 

1）アメリカの剣道事情 

【クリス】よろしくお願いしま

す．私は日本語が第二言語なの

で，何卒ご理解の程よろしくお

願いいたします． 

まず，私と剣道との出会いは

「六三四の剣」です．8 歳の夏休

みに日本の東京に住んでいた私

の祖父のところを訪れた際に「六

三四の剣」を読んで剣道に憧れま

した．当時，私はトーランスに住

んでいまして，東京から戻ってき

た後に，トーランスの町道場で剣

道を始めました．当時のロサンゼ

ルスには，剣道の道場が 20 ヵ所

程度ありました．アメリカに住ん

でいる日本人が，日本の文化を継

続していくため，日本人のコミュ

ニティや日系のコミュニティに

そのような文化を教えるために

剣道や空手，生け花などをやって

いました．そのため，当時の先生

方のほとんどが日本人の 2世や 3

世で，教わる人たちも日本人が主

でした．剣道を始めた頃の思い出

としてよく覚えているのが，私は

父が中国人で母が日本人ですが，

名前が「楊（ヤン）」という漢字

の中国の苗字だったため，それだ

けで「えっ」と言われた覚えがあ

ります．防具に付ける垂れネーム

を作るとき，先生方からは，中国

の名前ではなく日本の祖母の名

前にすればよいのではないかと

いうご意見をいただきましたが，

それを聞いた私の父は，「そんな

ことをするのであれば剣道をや

るな！」という強い意向を持って

おり，「楊」という名前で垂れネ

ームを作り，現在までその名前で

剣道を続けてきました．今のアメ

リカには，剣道の道場が 484 ヵ

所まで増えましたが，剣士は

5,000 人程度に留まっています．



28 
 

剣士の多くはアジア人ですが，日

本人は少なくなったように感じ

ます．もちろん，日本，韓国，中

国などのアジア人は多いですが，

純アメリカ人，アメリカ人と言っ

ても，黒人，ラテンアメリカ人な

どいろいろな人がいますけれど

も，様々な人種の人が剣道をやる

ようになったと思います．私の感

覚ではありますが，30 年前と比

較すると，少しずつですが，剣道

が社会の中に溶け込んできてい

ると感じています． 

次に，アメリカの剣道環境のお

話をさせていただきます．さきほ

ども言いましたが，アメリカの剣

道人口は約 5,000 人です．アメリ

カの人口が 3 億人いる中で，剣士

は 5,000 人しかいません．アメリ

カは広い国で，西海岸にあるカリ

フォルニアから東海岸のニュー

ヨークまで飛行機で 5 時間半，時

差も 3 時間あるぐらいの広さで

す．その中でも，主に剣道人口が

多いのは，カリフォルニア，ニュ

ーヨーク，シカゴなど，20～30 年

前に日本人が移民してきた大都

市です．しかし，こんなに大きな

国の中で剣道人口が増えないの

は，我々の課題だと思っています． 

この課題についてお話をした

いと思います．1 つ目の課題は，

教育制度です．それは何かという

と，剣道は学校の教育活動の中に

は組み込まれていないというこ

とです．というのは，剣道が学校

体育のカリキュラムやクラブ活

動にも採用されていないため，子

どもたちは高校，中学校，小学校

の中で剣道を学ぶことができま

せん．しかも，学校が 2 時に終わ

って，クラブ活動が 2 時から 5 時

までありますが，そこではサッカ

ーやテニス，バスケットボール，

バレーボール，水泳などをするこ

とが一般的です．ほとんどの子ど

もは，そういった学校にあるクラ

ブ活動か，学校が終わってすぐに

できるような活動をしています．

そのため，剣道の道場に子どもを

リクルートすることがとても難

しいというのが事実です． 

もう 1 つは，剣道の先生方が剣

道だけでは食べていけないとい

うことがアメリカの中ではよく

言われます．通常の仕事をしなが

ら，剣道を両立することが通常な

ので，必然的に道場での活動は夜

になってしまいます．7 時半に仕

事が終わり，一旦家に帰ってから

道場に行くというのが通常の流

れなので，子どもたちにとっては

少し夜遅くなり，その時間には宿

題があったり，寝なければいけな

かったり，他の部活で疲れている

などをよく耳にします．私たちの

道場は稽古が火曜日，金曜日，試

合が土曜日か日曜日にあります

が，道場に入ってくる子どもであ

っても，金曜日や土曜日，日曜日

に学校のクラブ活動のアメリカ

ンフットボールの試合がありま

す．また，教会（ミサ）が日曜日

にある中で，道場の子どもたちを

リクルートしても，中学校で 20%，

さらに高校生で 30%，大学生にも

なると 50%ほどがいなくなって

しまうというのが現実です．小学

校から始めた良い選手が 10 名で

もそのうちの 1 人が残ればよい

かなというのが正直なところで

す． 

稽古場所も 1 つの課題です．こ

の点は，アメリカだけではなく他

の国でも同じかもしれませんが，

稽古場所を見つけることにとて

も苦労します．アメリカでは，ス

ポーツ施設の床が木材である施

設はほとんどありません．あると

しても，高校や市民センターで，

ほとんどがバスケットボールや

バレーボールなどの会員が多く，

たくさんのお金を支払えるよう

な団体との争いがあり，負けるこ

とがよくあります．したがって，

稽古場所を探すのはとても難し

いですし，稽古場所を見つけても，

その時間帯を必ず確保すること

が課題の 1 つになります． 

また，指導者や指導方法に関す

る課題もあります．日本の場合に

は，剣道をいろいろなレベルで学

んだプロの剣道指導者が小学校，

中学校，高校，大学，大学院また

は社会で学んだことを伝えてい

くようなシステムができあがっ

ています．しかし，アメリカの場

合は，小さな道場で始めた人たち

が三段，四段になり指導をしてい

ます．また，大きな町から来た人

が道場を始める形が多く，指導者

が少ないのが事実です．指導方法

に関しても，私が剣道を始めた道

場を例に挙げると，私が 8 歳から

15 歳になるまで稽古のメニュー
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は全く変わりませんでした．ずっ

と同じメニューで，細かなアドバ

イスや指導はほとんどなく，同じ

ような指導でやっていくのがア

メリカの剣道の通常ではないで

しょうか． 

最後に，財政面についてです．

日本はどうなのか分かりません

が，アメリカの場合は全部ボラン

ティアで行っています．道場の費

用も施設を借りるレンタル代を

カバーできるぐらいの費用しか

徴収していないため，常にお金が

足りるかなという心配をしてい

ます．アメリカの剣道の道場は，

問題を抱えながら続けているの

が現状です． 

以上のような課題が山積する

中で，アメリカはアメリカなりに

頑張っています．次にアメリカの

活動に関してお話をしたいと思

います．私は 5 年前に全米剣道連

盟の教育部を担当させていただ

きました．その中で，「もう少し

いろいろ面白いことをやろうじ

ゃないか」ということでアイデア

を出し合いました．元アメリカ代

表を集めて，少年大会や女性のみ

の講習会，40 歳～50 歳代から剣

道を始めた無段剣士のための講

習会，全米剣道サマーキャンプな

どのイベントを企画し，より楽し

く，より面白く剣道を広げようと

いうことで，剣道をする機会を作

っています．例えば，少年大会や

少年講習会では，史上最年少で全

日本剣道選手権を優勝された竹

ノ内選手を招いたり，女性のみの

講習では日本代表の佐久間先生

や鷹見先生などを招いたり，無段

者講習会やサマーキャンプでは

八段の先生の中でも石田先生や

古川先生などを招いて，アメリカ

の剣士に刺激を与えたり，見本を

見せてもらうような場を作って

います．しかし，広いアメリカの

中で，1 つの場所で何かをすると

いうことは，そこに行くだけで 1

～2 日を要し，また戻るのに 1～

2 日を要してしまいます．なので，

なかなか人が集まらない中，全米

サマーキャンプでは300人～400

人くらい集めることが上限かな

と思っています． 

2）日本剣道の刺激 

日本剣道の刺激，これは酒井先

生と本日の講演の準備をしてい

るときに，日本の剣道との出会い

は何だったのかという質問があ

り，今回準備をさせていただきま

した． 

私は日本の剣道を「六三四の剣」

で知りました．日本の剣道が非常

に凄いと感じ，漫画ではあります

がとても憧れました．その中で私

が中学校 1～2 年生の頃に，東京

にいる祖父の家に私の母と弟と

3 人で行ったときに，はじめて目

黒区に住んでいる祖母の家の近

くの目黒体育館で，剣道を始めて

1，2 回かじったレベルでしたが

稽古をして，やはり日本で剣道を

しないと強くならないだろうな

ということを思いました．1994

年の玉竜旗大会を観戦し，はじめ

て日本の剣道の凄さを自分自身

の目で見て肌で感じることがで

きました．私が高校 2 年生の頃で

したので，1 人で東京に来て，新

幹線で博多駅へ向かいました．そ

の頃の私はまだ漢字もあまり読

めなかったので，時刻表を見なが

ら東京駅から博多駅まで行くた

めに新幹線に乗ることも一苦労

でした．無事に新幹線に乗って東

京駅から博多駅，博多駅から当時

は福岡国際センターだったと思

いますが，あんなにたくさんの剣

士が非常に高いレベルで剣道を

している玉竜旗を見て感動しま

した．「だから日本がこんなに強

いんだ」ということをはじめて自

分の目で見て感動しました． 

それと合わせて，「六三四の剣」

の中で夏木六三四の武者修行の

エピソードがあります．六三四が

高校の頃に，自分の剣道に対する

不安があって勝てなくなったと

きに，武者修行をするという話が

ありました．この話を参考に，私
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も高校の頃にどうすれば強くな

れるかなと思い，親に頼んで高校

2年生のときにピザハットで 1年

間のアルバイトをしてお金を貯

め，高校 3 年生の夏の卒業と同時

に，私と弟の二人で武者修行をし

ました．この武者修行は，夏木六

三四のようなかっこいい武者修

行ではありませんでしたが，私の

中ではとても大事な思い出です．

私の武者修行は，岩手から始まり

ました．岩手から始めた理由は，

六三四の剣に出てくる岩手山を

1 回は見てみたいという気持ち

からでした．私の弟と二人で新幹

線に乗り，岩手まで行って，当時

八段の原田源次先生の所にお世

話になりまして，岩手，東京，静

岡，大分，福岡，熊本，鹿児島と

いう日程で 2週間半～3週間かけ

て行きました．防具袋の中に短パ

ンを 2 枚 と T シャツ 2 枚を詰

め込んで，電車のホームで稽古着

を乾かしながら，片言の日本語で

頑張りました．今となっては一生

の思い出ですが，正直に言います

と，鹿児島に着いた頃には，弟が

「お腹が痛い」と言い始めて，稽

古の最終日には鹿児島まで行っ

たにも関わらず「もう剣道をやり

たくない」「行きたくない」とず

っと言っていました．結局は行き

ましたが（笑）．そういう思い出

もあり，やはり日本の剣道の凄さ

や大きさ，そしてどこに行っても

温かい気持ちで迎えてくれた先

生方のことは，今でも印象に残っ

ていますね． 

これ以降も私は武者修行に何

回か行っていまして，1996 年に

福岡に行ったときには，福岡大学

附属大濠高校で夏に 5 日間ぐら

い一緒に暑い道場の中で稽古を

して，1998 年には私の UC バー

クレー校の交換留学で筑波大学

国際総合学群に留学しながら，剣

道部に所属し，稽古をしました．

国際総合学群にはあまり行きま

せんでした（笑）．ほとんどは体

育専門学群の剣道部の仲間たち

とずっといました．2003 年には

大学を卒業しまして，法律学校に

行きましたが，それからは警視庁

などでも剣道の指導を受けさせ

ていただきました． 

その中で私が感じたことが大

きく 4 つあります．まずは，指導

の奥深さです．剣道には言葉では

説明できないぐらいの奥深さが

あると思います．日本の剣道の先

生方からすると当然かもしれま

せんが，私たちのような外国人か

らすると，とても奥深く感じます．

たとえば，私が筑波大学に初めて

行ったときですが，筑波大学で 1

か月ぐらい稽古をしていたとき

に，酒井先生や鍋山先生に，「お

前は何で足を継がないと打てな

いのか」と言われました．しかし，

当時の私は「足を継ぐ」という言

葉の意味や動作が分かりません

でした．また，掛かり稽古のとき

に「回るのが遅すぎる」と言われ

ました．私は回り方なんて 1 度も

考えたことがありませんでした．

酒井先生は知らないかもしれま

せんが，私は筑波大学の剣道部で

稽古をするまで，掛かり稽古をや

ったことがありませんでした．今

の国際レベルでいうと，各国のナ

ショナルチームの選手は掛かり

稽古を取り入れることが普通で

すが，20 数年前の各国の剣道の

レベルではそういう指導を受け

ていませんでした．そのため，筑

波大学剣道部では全ての正しい

コンセプトをスポンジのように

吸収しようと毎日が必死でした． 

あとは，当時も今もすごく思い

ますが，道場や施設，稽古相手も

そうですが，このような環境で稽

古をするから強くなるのだろう

と思いました．恵まれた環境で剣

道をすることがとても大事だと

いうことを改めて感じました．ア

メリカのプロバスケットボール

選手やアメリカンフットボール

の選手もそうですが，強い選手が

多い中で，最新の情報や技術を活

かしながらトレーニングをする

から強くなるのだなとすごく感

動しました． 

あとは社会のサポートです．私

が日本でよく聞く話ですが，剣道

の強い方は小学校，中学校，高校，

大学というラインがあり，大学卒

業後も警察に行ったり，会社に入

ったり，そういう道が日本の中で

確立されています．日本にはこの

ような社会からのサポートがあ

りますが，アメリカの場合には大

学でも社会でも剣道は趣味だと

言われます．私のようにナショナ

ルチームで頑張っていたとして

も，「いい加減，学校や仕事の足

を引っ張るような，自分の重荷に

なるような趣味を辞めなさい」と

言われてきました．アメリカでは，

剣道がこのようにみられている

ので両立するのはとても難しい
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のが事実です．私の場合ですが，

高校生・大学・法律学校の頃，そ

して今の仕事でも言われていま

すが，「いい加減，学校に集中し

なさい．いい加減，大人になって

仕事に集中しなさい」と言われな

がらも，そういった声は無視して，

両立しようと頑張りました．結果

としては，両方中途半端になって

しまった感じはありますが（笑）．

そういった社会のサポートが大

きいのではないかなと思います． 

あとは先生方とのご縁です．こ

れは感謝の気持ちしかありませ

んが，福岡の黒木先生，筑波大学

の先生方，警視庁の先生方にして

も，どの先生も広い心で歓迎して

いただきました．何も知らない外

国人には基礎の基礎，そのまた基

礎の部分から説明しなくてはい

けません．これは筑波大学の同期

の写真ですが，このような高いレ

ベルの選手たちを強くすること

が筑波大学の先生の主な役目で

すけれども，そのような中に私も

入れてくれて指導してくれたこ

とは，今でも感謝してもしきれな

いと思います． 

3）世界選手権の思い出 

 よく世界剣道選手権への思い

を聞かれますが，私の中での個人

的な思いや考えをシェアさせて

ください．残念ながら，今年の世

界剣道選手権は中止となりまし

たが，2018 年に行われた前回の

第 17 回世界剣道選手権では 56

カ国から 1,200 人の選手が参加

しました．京都で行われた 1997

年の第 10 回大会世界選手権が私

のはじめての参加で，私が最後に

参加したのが第 16 回大会です．

第 10 回と第 16 回の大会を比較

すると，信じられないほどレベル

が上がったと私は思います．

1997 年の大会や 2000 年のサン

タクララの大会もそうですが，日

本と韓国の勝負を見る 3 年に 1

度の場のようにみんな思ってい

たと思います．「日本の選手と写

真を撮りたい」，「日本の選手を生

で見たい」，「日本の選手が何秒で

外国人の選手に勝てるか」，その

ようなお祭り気分で参加してい

たチームや国が全てとは言いま

せんが多かったのではないでし

ょうか． 

その中で，2003 年の第 12 回大

会において，アメリカは初めての

3 位入賞をしました．そのときの

話になりますが，準決勝で韓国に

負けた後に当時の監督に「すみま

せんでした」と最後の挨拶をした

際，監督は日本の先生で，そのと

きに「お前，馬鹿言うな．韓国や

日本にアメリカが勝てるわけが

ない．ヤングが 5 人いてもそれは

無理だから，そんな馬鹿な夢は捨

てろ．とにかくアメリカは上位シ

ード権，つまり，3 位をキープし

ていくことがこれからのお前の

ゴールだぞ」と言われました． 

その中で，下川先生もご紹介く

ださりましたが，台湾での第 13

回大会での思い出や感想をよく

聞かれます．いつも同じように答

えますが，13 回大会に特別の思

い入れはなく，13 回大会も 14 回

大会も全部の大会が思い出です．

なので，13 回大会に何か特別に

凄いことや，特別な思いがあると

は言えません．アメリカで生まれ

育った私は，バスケットボール，

アメリカンフットボールなど，い

ろいろなスポーツがある中で育

ちました．競技にはやはり勝者が

いて，敗者がいますが，必ず特定

のチームが，他のチームに勝つと

は限りません．どのスポーツでも

確実にこのチームが勝つという

ことはないと思っています．そう

いう考えは，2003 年の第 12 回大

会で初めてアメリカが上位に入

ってみて，改めて私は「やはり無

理ではない」と思いました．そし

て，そういった考えの中，第 13

回大会で何か違うことがあった

のかと言われると，「勝負に対す

るポジティブさ」が 13 回大会も

しくはその後から変わってきた

のではないかと思います．「勝負
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に対するポジティブさ」とは何か

というと，アメリカチームの大会

に向けての準備方法と大きく関

係してきます． 

日本剣道の刺激の中で，どれだ

け日本の選手が日々稽古をして，

汗を流して，苦労をして，辛い思

いをしているか，自分の体で少し

の間ですが感じました．寒い冬の

朝の 4 時半に筑波大学の寒稽古

に行ったり，警視庁の 3 部練を毎

日毎日繰り返したり，やはりその

ような辛い思いを繰り返した中

で，鉄のような選手ができあがる

と私は思っています．私がよくチ

ームのみんなに言うのは，そのよ

うなプロ選手と同じ空気を吸い，

同じ場に立ちたいのであれば，し

かも，立つだけではなく，そこで

剣を交わすのであれば，我々も同

じぐらいの気持ちで剣道に専念

しないといけない．そういった考

え方を毎日シェアしました． 

私が本当に恵まれていると思

う点としては，当時の 13 回大会

から 14，15，16，17 回大会，今

の選手もそうですが，同じような

マインドセットでアメリカチー

ムに命をかけるというか，稽古方

法などを少しずつ改善してきた

ことです．稽古は週 5 回から週 6

日，金曜日の夜に会社が終わって

夜 7 時から夜 10 時まで稽古があ

り，土日は朝から晩まで稽古をし

ます．月曜日の夜，火曜日の夜，

水曜日と木曜日は自主トレーニ

ングを行いました．第 13 回大会

が終わって，14 回大会後には 1

年，15回大会のためには1年半，

16 回大会のためには 2 年，毎回

負けて悔しい中，もっともっとや

ろうという考えの下で頑張りま

した． 

その中で，稽古の内容はそれほ

ど工夫をしたわけではありませ

ん．私が筑波大学や警視庁で見た

稽古法をメインに，主に切り返し，

かかり稽古を行いました．1 年間，

切り返しや掛かり稽古を行い，切

り返しを 1 時間，掛かり稽古を 1

時間で稽古終了という内容でベ

ースを作りながら，その上にトレ

ーニングや戦略・戦術などを積み

上げてきました．もちろん，試合

に向けての稽古や試合練習のレ

ベルは低いですし，技もありませ

んので，とにかく日本や韓国の選

手にスタミナだけは負けたくな

いと思っていました．そこで，

我々は稽古でスタミナをつけよ

うと考え，他競技のトレーニング

方法を参考にメニューを構成し

ました．一般的にアメリカのバ

スケットボールやアメリカンフ

ットボールなどで行われている

ものはラバーバンドトレーニン

グ，インターバルトレーニング，

プライオメトリクストレーニン

グ，バランスボールトレーニン

グなどです．簡単にバランスボ

ールトレーニングと言っても，

今であれば，日本も取り入れてい

ると思いますが，10 年前，20 年

前にはアメリカのプロ選手くら

いしかやっていなかったので，そ

のようなトレーニングを取り入

れました．たとえば，土曜日の合

宿は，朝 8 時から 11 時まではビ

ーチでのスプリントや砂場での

トレーニング，そういうものをい

ろいろ混ぜて行いました． 

第 14 回大会を終えて，データ

アナリティクスも取り入れまし

た．野球やバスケットボールでは

よく行われているものですね．野

球を例に挙げると，ある投手がボ

ールを投げるときに，ストレート

やカーブなど，どのような球種を

投げるか，このバッターは右に

70%，左に 10%，真ん中に 20%

打つから，このコースに投げると

か．そういうデータアナリティク

スが専門職になるくらい，私たち

は取り組み頑張りました．イタリ

ア大会からは選手 8 人とスタッ

フを 2～3 人帯同させ，ビデオの

編集をしてもらっていました． 

今だから言えますけれども，私

たちが行ったデータアナリティ

クスの例を挙げると，内村選手を

対象とした場合，審判が始めと言

った後の最初の 20 秒で何を打っ
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ていくか，1 本目は何を取ってい

るか，2 本目は何を取っているか，

打たれたときには何を打たれて

いるかというデータを，みんなと

見ながら一緒に検討しました．も

し，自分が先鋒であったら，内村

選手のビデオを必ずスタッフと

一緒に見ます．土曜日の夜に，試

合の半年前からずっと見ていま

した．本当に徹底的に行いました． 

また，戦略の方で，これは世界

選手権に出場した先生方は分か

ると思いますが，第 13 回大会ま

ではほとんどのチームがオーダ

ーを変えることをしませんでし

た．団体戦の先鋒，次鋒，中堅，

副将，大将のオーダーは変わらな

かったと思います．万が一の怪我

があった場合，または日本や韓国

のように力のあるチームは，最初

の予選には補欠の二人を出場さ

せたり，7 人の体を温めたりしま

すが，基本的には 1 番年上の選手

が大将，1 番若い選手が先鋒でし

た．それが基本だということは分

かりますが，私たちからすると，

なぜオーダーを変えないのか

「Why？」と思いました．運営に

ルールを確認したところ，オーダ

ーを変えられないかというと，変

えられないわけではないという

回答がありましたので，じゃあ変

えようということでオーダーの

検討をするようにしました．特に，

日本の選手，韓国の選手と比べる

と身長，力，技のスピード，全て

の面で私たちは負けていました

ので，何かでアドバンテージにで

きることがないかということで，

まず 1 つはオーダーに着目しま

した．自分であれば，どの組み合

わせが 1 番よいのかを考えて，必

ず先鋒に出るのではなく，自分と

の相性が 1 番よい選手と試合を

した方が勝率が高くなる．勝率が

100%の中の 1％ではなく 5％ま

で上がる人は誰かを考えつつ，デ

ータアナリティクスのデータを

踏まえれば，7%ぐらいまで上が

るのではないかと考えました．極

めて可能性が低い状況で，勝率が

1%でも上がるようなものは何な

のかを常に考え，13 回大会から

は必ずオーダーを変えました． 

団体戦に向けての戦略として，

アメリカチームの元々の考え方

についてもお話をしたいと思い

ます．私たちはチームの中で「あ

なたの役目は何か」と必ず確認を

します．団体戦に向けての目標と

各個人の役目をはっきりと明確

に，全部の試合，最初のポルトガ

ルからイギリスから韓国から日

本からカナダから，全試合を紙に

書いて，1 ヶ月前から話し合いを

しました．そのため，常にその場

に立てば，イメージトレーニング

のお陰で初めてという感覚はな

く，緊張はあまりしませんでした．

だからといって勝てるわけでは

ないですが（笑）． 

たとえば，第 14 回大会はブラ

ジルでありましたが，そのときも

決勝で日本と当たり，そのときの

日本は初めてオーダーを変える

ようになっていました．私たちが

準決勝で勝って，決勝で日本と試

合をする前に日本の準決勝の試

合を見ていたのですけれども，そ

の内容や選手構成を加味した結

果，私たちは決勝戦の日本のオー

ダーも完璧に当てました．誰が先

鋒で，誰が大将に来るか．しかし，

当てたと言っても決勝はボロ負

けをしました（笑）．なので，そ

れが当たるからといって勝てる

わけではないですが，勝率 1%が

2%になるくらいの確率で，勝負

の中ではそういう少しのアドバ

ンテージを高くすることが大事

であると意識をしていました． 

最後になりますが，アメリカ人，

アメリカチームの中では家族意

識が強いと思います．日本人もそ

うかもしれませんが．たとえば，

有名な警視庁，大阪府警，神奈川

県警などのトップ選手が日本の

ために強化合宿に集まっていま

す．しかし，毎日一緒に過ごして

いるチームとは少し違うのでは

ないかと思います．私たちの場合

は，1 年間，2 年間と一緒にいま

すし，12 回大会から数えると 10

年～15 年間の仲間ですので，家

族意識というのは 1 つの大きな

アドバンテージではないかと思

います．レストランに行けば，誰

が何を頼むのかが分かります．誰

がこの選手が得意で，誰が得意じ

ゃないのかが全て分かります．こ

れはアメリカチームのよいポイ

ントではないかと私は思います．

世界選手権が中止となった現在

も，将来の代表選手候補である子

どもたちは今でも毎日 ZOOM で

一緒に練習をしたり，ロスにいる

子はハイキングに行ったり，ビー

チで会ったり，できるだけ肌を合

わせて「一緒に仲間になれ」と私

は言っています． 
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13 回大会の思い出や経験，勝

った感想などを聞かれますが，何

かの結果やその大会より世界選

手権のための期間が私にとって

とても大きなものです．少しここ

で写真をシェアさせていただき，

世界選手権への準備の道につい

てお話をしたいと思います．

2006 年の台湾大会のための準備

では，台湾に行く前に筑波大学で

チームが合流をして，最後の仕上

げ稽古をしました．そのときは，

勝ち上がれば日本と準決勝で当

たるのではないかという勝手で

生意気な夢があり，日本のチーム

と準決勝で当たるイメージで試

合をしようじゃないかというこ

とで，筑波大学の選手の方々や先

輩方にも協力をしていただきま

した．当時の日本の大将は大阪府

警の清家先生ですけれども，上段

で来るから，じゃあ筑波大学の選

手も 1 人上段でということで，本

番を想定した試合をしていただ

きました．しかし，そのときは 5-

0，10-0 でアメリカチームはボロ

負けしました．そういう中で，私

たちは何も怖いものがない，何も

がっかりするものはないという

か，期待がなかったということも

ひとつのバネになったのかなと

思います． 

2006 年の台湾大会が終わって，

はじめて日本チームがアメリカ

で強化合宿をするということで，

日本の選手がはじめてアメリカ

に来てくれました．これもすごく

感動したことですが，合宿を私の

地元のトーランスでやっていた

だきました．当時のキャプテンが

寺本先生だったと思います． 

2009 年にはブラジル大会があ

りました．このために初めて

2009 年に韓国と強化合宿を行い

ました．韓国からももう少し学び

たい，研究したかったからです．

また，2009 年には私は休職をさ

せていただいて，半年前に日本に

引っ越しまして警視庁でお世話

になりました．2009 年の大会で

は決勝まで行きましたが，日本に

負けました．それもよい経験でし

た． 

2010 年にはイタリア大会に向

けて，韓国の代表選手と合同合宿

を行いました．噂によると韓国剣

道連盟が初めて外国の代表チー

ムを国際韓国トレーニングセン

ターに受け入れたようで，私にと

ってはとても大きなイベントで

した．温かいオンドルで寝泊まり

しながら 4 部練をしました．朝 6

時から始めて 7 時まで，8 時から

12 時，2 時から 5 時，7 時半から

9 時．もう信じられないようなメ

ニューで，私たちも何とかついて

行きましたが，とても大変でした．

これは私が感じたことですが，よ

く韓国の剣道は力強い，荒いと言

われます．スタイルはもちろん，

日本のピュアな剣道とは違いま

すが，気持ち，気合など剣道に対

する姿勢は韓国も同じかなと私

は思います． 

2012 年の世界選手権からは，

ヨーロッパの選手がぐんぐんと

強くなってきました．ハンガリー，

フランス，ドイツなどいろいろな

国が強くなっていまして，ヨーロ

ッパ選手権もスカウティングし

に行かなくてはならないという

考えから，2014 年にチームとし

て初めてヨーロッパ選手権を観

に行きました．これはイタリア選

手と一緒に稽古をした後の写真

ですが，ヨーロッパ選手のスカウ

ティングをして，ビデオを撮影し

て，ヨーロッパの選手に対する準

備もできました．そうすることで

予選リーグの 1 回戦，2 回戦，3

回戦で当たる選手の事前のデー

タなども揃えることができまし

た．2015 年の世界選手権前には，

はじめて日本代表選手との合同

合宿を行うことができました．呼

んでいただけたことは，とても素

晴らしい経験でした．それはもう

言葉にはできないほど，辛い辛い

そして素晴らしい思い出ですが，

これも今となれば歴史的なイベ

ントで，私にとっても感動のイベ

ントでした．また 2015 年にも韓

国に行き，韓国チームとの合同合

宿を行いました．最後に警視庁で

仕上げをしてから，東京の大会に

向かいました． 

今回の 2018 年の韓国大会でメ

ンバーがかなり変わりまして，世

代交代の中ではじめてヨーロッ

パの中ではトップであるフラン

ス代表と合同合宿を行いました．

ヨーロッパの国々はみんな自分

の国が 1 番と言いますが，おそら

くフランスが 1 番強いのではな

いかなと私は思います．よく研究

して，お互い世界選手権に向けて

頑張っていこうという話をしま

した． 

3）剣道のグローバル化 

最後になりますが，よく私が聞
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かれますのが，剣道のグローバル

化について外国人剣士として日

本の剣道に対する期待とか希望

とか考え方です．やはり日本の剣

道は素晴らしいので，今後も世界

剣道のリーダーとしてリードし

て行って欲しいというのが外国

人選手としての心からの気持ち

です．その中でやはり，どういう

形か分かりませんが，外国人剣士

が日本で剣道や試合ができる機

会が増えればよいのかなと思い

ます．私の場合は，なぜかとても

恵まれたというか，福大大濠にし

ろ，筑波大学にしろ，警視庁にし

ろ，素晴らしい剣道の環境の中に

おいていただいたおかげで，稽古

ができましたが，いろいろな外国

人剣士にもこのような機会を提

供できればよいのではないかと

思っています．ベネット先生など

が剣道ツアーなどの活動をして

いただいていると思いますが，よ

り多くのツアーや機会があれば，

外国人剣士が自分の目で，自分の

肌で，日本の剣道の素晴らしさと

いうものを感じることができる

のではないかと思います． 

あとは，日本の剣道のグローバ

ル化の 1 つとして，日本の先生が

海外に来ていただく機会を増や

すとよいと思います．全日本剣道

連盟にはいろいろな機会を作っ

ていただいていますし，アメリカ

の場合でも国際全米剣道講習会

には八段の先生をお二人呼んで

いただいたり，全米剣道大会にも

来ていただいたりしていますが，

こういう機会があれば私たちは

学べますし，ビデオで見るのと，

生で見るのでは天と地ほどの違

いがあると思います．たとえばで

すけれども，1 度，日本の原田悟

先生が来たときに技の基本の踏

み込みを見たときに，足の踏み込

みの音がアメリカ人ではできな

い．日本のほとんどの選手はでき

ているのですが，このような音を

アメリカ人がはじめて聞いて，踏

み込みとはこういうものなのか

と．たとえばですけれども，古川

先生が突いたときの相手側の動

き方，それが本当の突きなのだと．

これが本当の手の内なのだと．や

はり，日本人の先生でしか見せら

れないようなものがたくさんあ

ると思いますので，できるだけそ

ういう機会を外国人が日本に行

く，日本人の先生が海外に行って

機会を増やせればよいのかなと

思います． 

これで私の発表を終わりとさ

せていただきます．お時間を頂

戴し，ありがとうございました． 

 

３．質疑応答 

【有田】クリス先生，ありがとう

ございました．では，今のお話し

に関して，ご質問等ございまし

たら挙手をお願いします．長尾

先生，お願いいたします． 

【長尾】クリス先生，ありがとう

ございました．台湾大会のとき，

日本から見ていて衝撃的だった

ことは今でも忘れません．そこへ

至るまでのプロセスを詳細に語

っていただき，またこれからの世

界の剣道についてもお話しいた

だきありがとうございました．私

の質問は，今日のクリス先生のお

話の本筋からは少し外れるかも

しれませんが，クリス先生は今年

度の男女の全日本剣道選手権は

YouTube 等でご覧になられまし

たか． 

【クリス】はい．拝見しました． 

【長尾】試合をご覧になられて分

かるかと思いますが，日本の剣道

界では，新型コロナウイルス感染

症に対する暫定的試合審判法の

下で試合が行われています．簡単

に言いますと，鍔競り合いを避け

て試合をするということです．先

日の全日本選手権での鍔競り合

いもそうなのですが，印象や感想
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をお聞かせいただけますでしょ

うか． 

【クリス】私の感想は 2 つありま

す．1 つ目は，新型コロナウイル

スの影響で多くの方が亡くなっ

たアメリカでは，剣道はもちろん

会社への出社もできないため，私

は会社には 1 年ほど行っていま

せん．剣道の道場にも 1 年近く入

っていません．この現状で，全日

本剣道連盟がいろいろな工夫を

して大会を行うことは，とても素

晴らしいことだと思います．これ

は私だけでなく，私の仲間の選手

たちも同じ思いです． 

さきほど，長尾先生が仰いまし

た鍔競り合いに関しては，私の浅

い知識で恐縮ですが，高校生でも

鍔競り合いを減らすという動き

があったかと思います．今回の大

会には警察の方々が出場できな

かったことは残念な部分ではあ

りますが，こういったコロナ禍の

影響があったとしても，試合の内

容はとても綺麗でしたし，素晴ら

しかったと思います． 

【長尾】ありがとうございます． 

【有田】ありがとうございます．

それでは，木原先生お願いいたし

ます． 

【木原】クリス先生，2 つ質問が

あります．1 つは，クリス先生の

場合には，福大大濠高校，筑波大

学，警視庁に武者修行をされよう

と決意され，実行されましたが，

他のアメリカ人の方々にも実現

可能なのかということを教えて

ください．もう 1 つは，60 歳を

過ぎた高齢者の方々がアメリカ

の中でどのように剣道をされて

いるかの 2 点を教えてください． 

【クリス】1 つ目の質問ですが，

なぜ福大大濠高校や筑波大学，警

視庁で稽古をしたのか．なぜ，1

番強い所を選んだのかというこ

とですが，当時の私はそういった

ことは何も考えていなくて，単に

ご縁があったのかなと思います．

そういった経験が今の自分にも

プラスになっていると思います．

今でも自分が辛くなったときに

頼る思い出でもあります．たとえ

ば，私はトヨタ自動車に勤めてい

ますが，今週，会社でとても辛い

ことがありました．いろいろなプ

レッシャーがあり大変でしたが，

寒稽古で筑波大学の先生方に指

導を受けた辛い思いを思い出し

てみると，それと比べれば今回の

ことなんて「なんともないな」と

自分の励みになりました（笑）．

今でもそのようなことを思い出

すことがあって，そのような思い

出を私は今のアメリカチームや

アメリカの剣士に伝えていきた

いと思っています．また，私だけ

ではなく，後輩たちも大変お世話

になっています．アメリカ代表選

手の中だけでも筑波大学に留学

をさせていただいた選手は 6 人

くらいいると思います．1 番最近

だと，2 年前に留学した村松君で

すね．彼は，トヨタに入社したば

かりですが，そのような辛い経験

を求めていく中で，自分の心を強

くして，剣道だけではなくアメリ

カにおける自身のキャリアのた

めにもプラスになるという意識

はあると思います．これは独特な

ことかもしれませんが，1 人でも，

2 人でもそのような人がいれば，

アメリカの剣道界は今後も続い

ていくのかなと思っています． 

先生の 2 つ目の質問に対して

は，さきほども申し上げた通り，

40 歳，50 歳，60 歳から剣道を始

めた剣士が増えているので，その

ような方々に対する無段者講習

会を行っています．私はテキサス

の中にあるダラスに住んでいま

して，何もない，剣道にあまり馴

染みのない場所で道場を始めま

した．その中でも 1 年，2 年で 75

人くらい，自分でもびっくりする

ほどたくさんの剣士が集まり，年

齢でいうと 7 歳～65 歳までの剣

士がいます．このような状況で，

どうやって道場や剣道を続けて

いくかを考えると，指導者の責任

として，上手く全員が取り組むこ

とができる練習メニュー，または

上達するためのメニューをグル

ープごとに上手く作り上げるこ

とが大切だと思います．特に，無

段者の方々は剣道を語ること，剣

道のコンセプトや哲学を語り合

うことがとても好きなので，私の

場合は無段者グループ，私たちは

「おじさんグループ」と呼んでい

るのですが，そのグループは道場

が終わってから 30 分～1 時間程

度，道場の外で剣道談議をします．

彼らは話をすることがとても楽

しくて，立ち話だけでは足りない

ため，「この後のご飯でもっと話
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しをしましょうよ！」とかも言わ

れたりします．このような関わり

合いの中で仲間意識を作ってい

くことが本当に大事で，私の経験

からいうと，このような方々の方

が長く剣道を続けてくれる印象

があります． 

【木原】ありがとうございました． 

【有田】ありがとうございます．

それでは，鍋山先生いかがでしょ

うか． 

【鍋山】さきほどお話に出た村松

君のお話ですが，筑波大学の朝稽

古で追い込み稽古をするとき，や

はり，アメリカでは追い込み稽古

を経験したことがないので，彼は

上手くできませんでした．そんな

とき，アメリカンスピリッツと言

いますか，彼は諦めずに後輩を捕

まえて追い込み稽古の練習をし

ていました．そういうものを見る

と我々指導者としては「何か教え

てあげたい」，「伝えてあげたいな」

という気持ちになります．私はそ

のようなことを目の当たりにし

ていますので，アメリカチームと

いうのは精神的な部分，気持ちの

教育と言いますか，その辺りの指

導が上手くできているなと感心

しております． 

本題になりますが，現在，新型

コロナウイルス感染症の影響で，

さまざまなところで財政面が課

題になっています．こういった状

況ですけれども，どうにか昇段審

査を開催し，会費を納入してもら

って連盟を動かすような形にな

っています．しかし，諸外国の中

でも活動ができない国は，昇段審

査の収入だけで動いているとこ

ろはないと思うので，かなり厳し

い状況ではないかなと個人的に

は思っていますので，その辺の実

情をお聞きしたいです． 

また，それを世界に発信してい

ただいて，できる限り剣道から

人々が離れることを抑制してい

かなければと考えています．私も

今は剣道時代のオンラインセミ

ナーで 1 年ぐらい子どもたちを

指導していまして，その中で子ど

もたちのオンライン素振り大会

というものを開催しようとして

います．子どもたちに 1 年ぐらい

かけてオンラインで先生方が指

導をされているのですけれども，

先生側も段々と打つ手がなくな

ってきたという話が私のところ

にきました．それでは，オンライ

ンで素振り大会をやろうじゃな

いかとなっています．世界的な問

題として，子どもたちに剣道を辞

めさせないような活動を行って

いくべきじゃないかなと私は思

うのですが，その辺はどのように

お感じでしょうか． 

【クリス】私も同感です．私も

ZOOM で 1 年間素振りの指導を

やり続けてきましたが，ネタがな

くなってきました（笑）．と言い

ますか，剣道の楽しいところの 1

つである，人と人の触れ合い，タ

ッチがないと難しいと思います．

また，子どもの場合には，私の息

子も含め，1 日中スクリーンの前

で学校の授業を受けています．朝

8時から昼過ぎ 2時半までずっと

ZOOM で授業をやっています．

そして，5 時から ZOOM で素振

りというと，「またか」となって

しまいます．他の部活も全部が

ZOOM で実施しているので，皆

さんが苦労をされています．私の

場合，上級の子どもだと指導でき

ますが，私がいつもターゲットに

している 6 歳から 10 歳，いわゆ

る次の世代の種である将来の剣

士，初心者が 30 人いて指導がか

なり難しいということをこの 1

年で実感しました．でも，何とか

続けています．そして，今年の夏

には公園で会ったり，今よりも顔

と顔を合わせる環境でできれば

よいかなと思っております．鍋山

先生の素振りのイベントに私の

道場も参加しようと思っていま

すので，よろしくお願いします． 

【鍋山】今回は素振りの大会です

が，新型コロナウイルス感染症が

長引くのであれば，アイデアを出

し合いながら子どもたちを飽き

させないようないろいろなイベ

ントができればよいですね． 

【クリス】そうですね．ぜひ，よ

ろしくお願いいたします． 

もう 1 点，連盟の財政面に関し

てですが，これは大きな問題にな

っています．たとえば，いくつか

の地域連盟は，今年 1 年間の会費

は無料にしようじゃないかとい

う話も出ていると聞きます．運営

に携わっていないアメリカ人の

方々や道場に剣道を学びに来て

いる生徒たちは，何のためにお金

を払っているのか分からない方
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が多いようです．試合や昇段審査

など，何のイベントもないのに，

なぜ連盟にお金を払わなきゃい

けないのかという声がたくさん

あると聞いています．その中で，

剣道人口がとても少なくなって

いってしまうことが危惧されて

います．私の道場でも経費として

少額の費用は徴収していますが，

そういった費用の中から日本の

先生を呼んだり，イベントを開催

したりしているため，今は残金が

ほぼゼロです．できるだけ，縁を

つなげながら，元に戻ったときに

たくさんの人が残っているよう

にしたいと思って準備をしてい

ます． 

【鍋山】ありがとうございました． 

【有田】それでは，佐藤先生どう

でしょうか． 

【佐藤】柏木学園高校の佐藤と申

します．クリス先生，本日はあり

がとうございました．貴重なお話

を聞けて良かったです．剣道が強

くなるためには，切り返しと掛か

り稽古だと思いますが，剣道を楽

しくやろうという観点から見る

と，たとえば指導方法としてどの

ようなものが楽しくできている

と思われますか．どのようなメニ

ューがあるのかが気になりまし

たので，何かこんな事をやってい

るということがあれば教えてく

ださい． 

【クリス】さきほど言いました切

り返しや掛かり稽古というのは

基本です．もちろんアメリカの代

表レベルでもやっています．私た

ちは何が 1 番楽しいかというと

「世界選手権で笑うこと」だと思

っています．そのためには，道場

では泣かなければならない．お互

いで決めたことなので，そのよう

な稽古をしていました．しかし，

アメリカの代表チームレベル以

外でそういうことをやってしま

うと，楽しくはないので剣道を辞

めてしまうことも考えられます．

そこはアメリカ式にやっていく

ことが重要だと思います．日本の

高校の試合などで見られる指導

を見て私が思ったことを例に挙

げますと，日本の高校生は試合が

終わった後に，先生のところに行

き，指導を受けます．その指導は

とても厳しく，すごいなと思いま

した．そういうことを繰り返す中

で，子どもたちは強くなって，

段々と強くなっていくと思いま

す． 

一方でアメリカでは，ポジティ

ブに褒めることによって自分の

モチベーションを上げるという

スポーツ心理学があります．プロ

のバスケットボール選手のコー

チでも，何でもポジティブに，「あ

なたはできる．あなたならこれは

できる．これは，すごかったね」

というように褒めます．よくサン

ドイッチを例えにして「柔らかく，

美味しいパンの間に肉を入れろ」

と説明されます．つまり，選手か

らすると柔らかくて良いことを

言われた後に，少し厳しくて嫌な

ことを言われるのですが，柔らか

いパンで挟めるということです

ね．道場や地域レベルだと，そう

いった指導が多いと思います．と

にかく子どもが来たときには，最

初は褒めて，その後に少し指導を

して，最後にまた褒めることで，

ポジティブな考え，良いモチベー

ションを持たせることを私は意

識しています．ただ，そういうや

り方が甘いのではないかという

方も実際にはいます．高校生のあ

るレベルまで行きますと，親が

「私の子ども全米大会で勝たせ

てください」と言ってきたりもし

ます．また，「アメリカチームに

入りたいです」と言ってくる子も

います．そのときには，子どもと

親とはっきりと話をして「甘くは

ないですよ」という話をして，厳

しい指導を理解してもらった上

で指導方法を切り替えます．この

ような 2 つの異なった指導を今

の私はしていますね． 

【佐藤】ありがとうございました． 

【クリス】日本も同じかもしれま

せんね． 

【有田】ありがとうございます．

続いて阿部先生，お願いします． 

【阿部】私も汗をかきながら先生

のお話を聞いておりました（笑）．

人口のお話と先生が剣道を始め

られたきっかけに「六三四の剣」

のお話がありました．これは実は

日本でも悩んでいる問題です．た

とえば，私は幼児教育に関わって
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いるので「鬼滅の刃」という漫画

がとても流行っておりまして，そ

れをきっかけに剣道を始める子

どもが多くいます．さきほど，50

歳以上の方が増加しているとい

うお話をお伺いしましたが，アメ

リカの方が剣道を始める動機と

いうものが，子どもあるいは大人

といった年代の違いによって変

わってくるのかどうかというこ

とをお聞きしたいです．もう 1 つ

は，人を増やすということは大事

だと思います．それに対する取り

組みをされているようでしたら，

ぜひ教えていただきたいと思い

ます． 

【クリス】30～40 年前のアメリ

カでは，いろいろな国からアメリ

カに移民した人たちは，とにかく

アメリカ色に染めなさいという

ような意識がとても強かったで

す．40 年後の 2021 年になって，

いろいろな国の方々が自分の

元々のルーツに対するプライド

を見せてもよいのではないかと

いうブームがおきています．「僕

は日本人だ！」，「僕は中国人

だ！」，「僕のカルチャーはこうだ，

僕のカルチャーはアメリカとは

違う」といったものです．そのよ

うな現状で，剣道のような日本の

文化である武道をもう 1 回学ぶ

人たちは多くなっています．また，

日本人だけだと狭くなってしま

うので，日本人だけではなく，も

う少し広めにアジアまで広げて

いくとか，人種関係なくアジアに

興味がある人や，それでもまだ足

りないと思いますが，そういった

ことを尊敬，尊重してくれるよう

な人を取り入れようとしていま

す． 

2 つ目の質問に関連しますが，

どうやって勧誘するかというと，

今はソーシャルメディアやテク

ノロジーの影響がかなりあると

思っています．私たちの場合は，

アメリカチームの場合もそうで

すが，ここ 3 大会ぐらいは全米剣

道連盟が全面的にアメリカチー

ムをサポートしてくれます．やは

り，お金がないと動けない，サポ

ートがないと日本に合宿にいけ

ない，その際に全面的にサポート

をしてくれます．これに加えて，

アメリカの剣士たちが寄付をし

てサポートをしてくれています．

Facebook，Instagram，Twitter

などのソーシャルメディアで活

動を広報して，かなりのサポート

をしてもらっています．おそらく，

何百万円，何千万円単位でお金を

寄付していただいていると思い

ます．それと同じく，剣道の道場

に興味を持たせるためには，より

多くの人たちに剣道が何なのか

を見せなければなりません．そこ

で私の道場の場合は，Instagram

のページ，Facebook のページ，

LINE ページをそれぞれ作って

広報をしています．今は，「剣道

とは何なのか」をテーマに 1 日に

2 つぐらいの記事を書いていま

す．道場が閉まっているここ 1 年

半の中でも 1 週間で 10 人くらい

からメッセージが来るので，それ

をこまめに返したりしてホーム

ページの情報を更新しています．

そして，10 人の中で 1 人が剣道

を始めてくれれば 1 年間で 50 人

になりますので，そういったとこ

ろにお金や人をかけるというこ

とですね． 

【阿部】たとえば，子どもたちと

大人の人たちで剣道を始めるき

っかけに違いはありますか． 

【クリス】違いはたくさんありま

すが，日本とそれほど変わりはな

いかもしれません．子どもの場合

は，子どもをターゲットにするの

ではなく，親をターゲットにしま

す．親をターゲットにするときは，

子どもにとってどのようなプラ

スがあるのかということをたく

さん主張します．今のアメリカは，

大学に入学することがとても難

しくなっていまして，親御さんに

対して「あなたの息子さんはバス

ケットボールを 1 年間やってみ

たがあまり上手くなかった．少し

くらい活動に参加をしたとして

も大学には受かりませんよ」と言

います．アメリカの大学の場合は，

成績と学校のテスト，日本でいう

センター試験と 3 つ目に大きい

ものがクラブ活動になります．こ

のクラブ活動というのは，学校の

外でやっていることがメインに

なります．私も「剣道で大学に入

ったんだろう」とよく言われまし

た（笑）．テニス部に入って活動

しましたよというより，剣道の全

米大会で団体 3 位になったとい

う結果のほうが印象が良いわけ

です．あとは礼儀作法ですね．子

どもたちがちゃんと親の目を見

てはっきり物を言えるのか，姿勢

がしっかりしているのかなど，当

たり前のことですがそういう大

事なことを主張しています． 
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大人については，アメリカの場

合には皆さん太っていますので，

フィジカルフィットネスとして

紹介します．ジムとかはとても人

気がありますが，ジムやスポーツ

などを何もやっていなくても，武

道は健康に良いし，楽しいし，最

初は竹刀 1 本でできますと言い

ます．しかも，空手みたいなケガ

はしません．武道という日本文化

を学ぶこともできますとアピー

ルをします．1 回入ってもらえれ

ば，より深く本当の剣道を見せら

れるので，とにかく入ってもらう

ということで，スカウティングや

リクルートを頑張っています． 

【阿部】大変参考になりました．

ありがとうございました． 

【有田】まだまだご質問をされた

いという先生方はたくさんいら

っしゃるかと思うのですが，お時

間的に最後の 1 人とさせていた

だきます．最後，植原先生お願い

いたします． 

【植原】クリス先生，大変ご無沙

汰しております．植原です．私が

伺いたいのは，大学で剣道をやっ

ていない一般学生に剣道を教え

ていると，日本の若者は日本の剣

道がアメリカで実践されている

ことを知りません．それはなぜか

と言うと，やはりオリンピック種

目であるかないかというところ

が物差しというか，それぞれの種

目を見る尺度になっている気が

します．本来，そういうものじゃ

ないとは思いますが，アメリカで

剣道をしている方々は，剣道の意

味や価値を理解されていると思

うのですが，アメリカの一般の

方々からすると，剣道はどういっ

た認識をされているのでしょう

か．剣道をどのように見ているの

か，どのように見られているのか

ということをクリス先生のお立

場からコメントをいただければ

ありがたいと思います． 

【クリス】これは私個人の意見で

すが，残念ながらアメリカにおけ

る剣道という武道は，一般の方々

には分かっていない人が多いと

思います．しかし，その中でも少

しずつ剣道がどういうものなの

か，武道がどういうものなのかと

いうことを理解してくれる人が

増えていると思います．2015 年

に Star Wars の新作映画ができ

まして，その中で ESPN という

アメリカでは最も大きいスポー

ツネットワークが，Star Wars が

どうやって始まったのかについ

てドキュメンタリーを作りまし

た．映画の中には，剣道がベース

になったものが多かったようで，

そのつながりからアメリカチー

ムの世界選手権への挑戦をフォ

ローしたいというリクエストが

来ました．ですが，私は大反対を

しました．試合の前にそんなくだ

らないことはやめてくれと思っ

ていました．世界選手権の 2 週間

前からフォローしてもらっても，

気が散るだけだからやめてくれ

と言いました．一方で，アメリカ

剣道連盟の田川先生や他の先生

方はやったほうが良いとおっし

ゃったので，そのときは渋々フォ

ローしていただくことになりま

した．今となっては，アメリカの

方々の興味・関心を引くためには，

Star Wars などのコンテンツを

利用して少しでも見てもらうこ

とも 1 つの手段なのかなと思い

ます．さきほども言いましたが，

剣道を実際にやる人には正しい

やり方を分かっていただくこと

が必要ですけれども，一般の人々

にはいろいろな手段で広めてい

くことが必要だと思います．私が

高校生や大学生のときには，剣道

をやっていると言ったら，よく笑

われました．ですが，最近では剣

道をやっているというと，剣道と

いうキーワードだけを聞いて分

かってくれる人が多くなってき

ていると感じています．また，

「YouTube でクリスの試合を見

たよ」と言ってくれる同僚も増え

ました．これは，嬉しいことなの

ですが，YouTubeに載っている私

の試合はほとんどが負け試合な

ので，あまり見てほしくはありま

せん（笑）．このようなテクノロ

ジーもありますので剣道を調べ

ることは，より簡便になってきて

いるので，日本としてもグローバ

ル化に向けて，剣道のオンライン

ソースを利用することは 1 つの

手かなと思います．もしかしたら，

全日本剣道連盟の面白いプロジ

ェクトになるかもしれませんね． 

【植原】なるほど．とても参考に

なりました．ありがとうございま

した． 

【有田】植原先生，ありがとうご
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ざいます．もう 1 つ，数馬先生お

願いいたします． 

【数馬】アメリカへ移民された

100 年前の剣道の指導者は刀を

意識していたと思います．たとえ

ば，森寅雄先生はどのような主張

をされていたのでしょうか． 

【クリス】残念ながら，私が剣道

を始めた 1985 年には，すでに森

先生は亡くなられておりました．

しかし，森先生の弟子である先生

方が南カリフォルニア剣道連盟

をリードされている先生方でし

た．やはり，その先生方は森先生

と同じく「竹刀は刀である」とい

う考え方を大切に，古く正しい剣

道の指導をしておられました．そ

のため，カリフォルニアでは今で

もそういう指導をしている道場

が多いと思います． 

【数馬】ありがとうございました． 

【クリス】お会いすることはでき

ませんでしたが，森先生のお話は

カリフォルニアの先生方からよ

く聞いております． 

【数馬】やはり，現在の剣道は竹

刀を使いますから，鎬や物打ちを

教えることはとても難しいと思

います．そういったご苦労をどの

ようにされているのかというこ

とも含めてお話を聞きたかった

のですが，お時間のようですので，

またの機会にお伺いします． 

【有田】ありがとうございました．

それでは，ここで一旦区切らせて

いただきます．クリス先生におか

れましては，コロナ禍の大変な時

期，お忙しい最中にご準備をいた

だきまして，ありがとうございま

した．このように長い期間代表で

活躍をされた後，現在は指導にあ

たられている剣道家というのは，

日本国内を探してもそんなにた

くさんおられるわけではないと

思います．長期にわたってナショ

ナルチームで活躍された経験を

お持ちというところがすごいで

すね．ますます今後の剣道界に貢

献をしていただければ幸いです．

最後に，幹事長の酒井先生より閉

会のご挨拶をいただきたいと思

います．よろしくお願いいたしま

す． 

【酒井】クリス先生，今日はどう

もありがとうございました．クリ

ス先生とは付き合いが長くて，先

生が筑波大学に入学されたのが

1998 年ですかね．先生は辛い経

験と仰っていましたが，私は楽し

い経験だったのですけれども

（笑）．23 年間ぐらいの付き合い

で，いつもニコニコされていて，

非常に柔らかくて，ただその芯の

強さや向上心はいつも垣間見え

ていましたので，いつかこの話を

聞いてみたいと思っていました．

今日は本当にありがとうござい

ました．本当に，1％の可能性を

上げるためにここまでやるのか

ということを今日はお聞かせい

ただきましたし，何より剣道だけ

じゃなくて，社会的にも非常にご

活躍されているということで，文

武両道を体現されていると思い

ます．本当に素晴らしいと思いま

す．あとは，アメリカの剣道事情

ですけれども，我々は 1 度トーラ

ンスの道場に呼んでいただいた

こともありますが，本当にすごい

人数で，子どもから年配の方まで，

まさしく三世代一緒に盛んにや

っているところを見せていただ

いたこともあります．また今日の

お話では，新しいところで始めら

れて 75 人を指導しているという

ことで，その指導やスカウトの仕

方，子どもの増やし方，親をター

ゲットにするなど非常に勉強に

なりました．今日は非常に素晴

らしいお話をいただきありがと

うございました．とても刺激に

なりました．我々も頑張らない

といけないなと改めて思いまし

た．今後もお体をご自愛いただき

まして，益々ご活躍いただければ

と思います．また今後も我々と末

永く親しくしていていただけれ

ばと思います．分科会を代表しま

して，御礼を申し上げます．どう

もありがとうございました． 
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【クリス】ありがとうございまし

た． 
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令和 2 年度 剣道専門分科会事業報告 

 

1）総会の開催 

令和 2 年 9月 7 日（月）～13 日（日）に，令和元年度事業報告および決算，令和 2 年度事業計画

および予算，顧問会員の推薦をメール審議し，承認した． 

 

2）日本武道学会第 53 回大会剣道専門分科会企画講演会の開催   

下記の内容で講演会を開催した．           

テーマ：「剣道と新型コロナウイルス感染症はどのように共存させていくのか？」 

日 時：令和 2 年 9 月 8 日 14:30〜16:00 

場 所：ZOOM ミーティング 

講  師：宮坂 信之 氏（東京医科歯科大学名誉教授） 

司 会：廣野 準一 氏（信州大学講師） 

 

3）研究会の開催 

下記の内容で研究会を開催した． 

テーマ：アメリカの剣道事情最前線 

日 時：令和 3 年 3 年 27 日（土）10：00～11：30 

場 所：ZOOM ミーティング 

講 師：クリストファー・ヤング 氏（北米トヨタ自動車・バイスプレジデント，アメリカ剣道ナシ

ョナルチーム・男子コーチ） 

司 会：有田 祐二 氏（筑波大学准教授），下川 美佳 氏（鹿屋体育大学講師） 

 

4）特別企画の開催 

「武道ワールド（https://budo-world.taiiku.tsukuba.ac.jp/）」（代表：酒井 利信 氏・筑波大学教

授）の企画に参加し，下記の内容で特別企画を開催した． 

特別企画① 

テーマ：最新若手研究者の動向 

   「大学剣道における女子競技者の踏み込み音が打突の評価に及ぼす影響」 

日 時：令和 2 年 7 月 25 日（土）15：00～16：30 

場 所：ZOOM ミーティング 

講 師：下川 美佳 氏（鹿屋体育大学講師） 

司 会：奥村 基生 氏（東京学芸大学准教授） 

特別企画② 

テーマ：ハンガリーの剣道事情最前線 

日 時：令和 2 年 8 年 29 日（土）15：30～17：00 

場 所：ZOOM ミーティング 

講 師：阿部 哲史 氏（国際武道大学特任准教授） 

司 会：酒井 利信 氏（筑波大学教授） 

 

5）幹事会の開催 

下記の日時・場所で，幹事会を 4回開催した． 

第 1 回 令和 2 年 4 月 16 日（木）～24（金）（メール審議） 

第 2 回 令和 2 年 5 月 16 日（土）～22 日（金）（メール審議） 

第 3 回 令和 2 年 7 月 11 日（土）（ZOOM ミーティング） 
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第 4 回 令和 2 年 11 月 14 日（土）～20 日（金）（メール審議） 

 

6）広報活動の活性化 

ホームページによる情報提供を行った． 

   

7）会報『ESPRIT』の発行 

会報『ESPRIT 2020』を令和 2 年 10 月 29 日付で発行した． 

 

8）ホームページ「KENDO ARCHIVES」の運営 

ホームページ「KENDO ARCHIVES」（http://www.budo.ac/kendo/）を運営した．ホームページにお

いて，剣道専門分科会企画，研究会の案内と報告を行った．また，ESPRIT2019 を公開した． 

 

9）会費の徴収  

令和 2 年度会費 2,000 円を徴収した． 

 

10）会員数 

令和 3 年 3月 31 日現在で会員数は 111 名 （うち顧問 8 名，名誉会員８名）となった． 

 

                                   以上 
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令和 3 年度 剣道専門分科会事業計画 

 
1）総会の開催                 

下記の内容で総会を開催する． 

日 時：令和 3 年 9 月 6 日（月）～12 日（日）日本武道学会第 54 回大会期間中 

場 所：メール審議 

議  題：令和 2 年度事業報告および決算， 

令和 3 年度事業計画および予算， 

顧問会員の推薦，ほか 

  
2）日本武道学会第 54 回大会における分科会企画講演会の開催             

下記の内容で講演会を開催する． 

日 時：令和 3 年 9 月 6 日（月）～12 日（日）日本武道学会第 54 回大会期間中 

場 所：分科会 HP でのオンデマンド講演 

テーマ：若手トップランナーの最先端研究に学ぶ 

「自他共栄の科学を目指して：運動，武道，そして e スポーツへ」 

講 師：松井 崇 氏（筑波大学体育系助教） 

    
3）研究会の開催   

下記の内容で講演会を開催する予定である． 

日 時：令和 4 年 3 月 19 日（土） 全国理事会同日 

場 所：ZOOM ミーティング 

テーマ：剣道の海外事情最前線 

講 師：未定 
 
4）幹事会の開催 

原則として本部理事会開催日に幹事会を行う． 

（5 月，7 月，11 月，3月） 

 
5）広報活動の活性化 

・ホームページによる情報提供を行う． 

・剣道に関する学術情報を英訳し，発信する． 

  ・東京学連剣友連合会大会において広報活動を実施する． 
 
6）会報『ESPRIT』の発行 

会報『ESPRIT 2021』を発行する（10 月発行予定）． 

 
7）ホームページ「KENDO ARCHIVES」の運営 

ホームページ「KENDO ARCHIVES」（http://www.budo.ac/kendo/）を運営する． 

 
8）会費の徴収   

令和 3 年度会費 2,000 円を徴収する． 

 
以上 
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１.収入の部

科 目 予算額 前年度決算額 差異 摘 要

１．前年度繰越金 645,352 575,388 0 令和2年度からの繰越金

２．特別会計より組入 0 0 0

３．会員会費 180,000 176,000 -4,000 2,000円×90口

４．本部助成金 100,000 100,000 0 学会本部より助成金

５．広告収入 24,000 24,000 0
ホームページ，バナー広告
2,000円／月，令和3年度分

６. その他 0 0 0
東京学連剣友連合会からの
寄付金なし

７. 利息 0 9 9

当期収入合計 949,352 875,397 -73,955

（単位/円）

２.支出の部

科 目 予算額 前年度決算額 差異 摘 要

１． 研究助成費 150,000 70,440 -79,560
第54回大会分科会企画，及び
研究会の助成金

２． 広報活動費 30,000 0 -30,000
東京学連剣友連合会大会へ
の広告（ESPRIT2021特別版
提供）

３． 印刷・消耗品費 80,000 78,414 -1,586 会報印刷代，事務用品等

４． 通信費 40,000 15,861 -24,139 郵送代，切手・はがき代等

５． 会議費 30,000 22,330 -7,670
幹事会等会議費，ZOOM使用
料

６． 交通費 80,000 0 -80,000 幹事会等交通費

７． 傭人費 80,000 43,000 -37,000
事務局および広報活動におけ
るアルバイト

８． 予備費 459,352 645,352 186,000

当期支出合計 949,352 875,397 -73,955

（単位/円）

令和3年度 剣道専門分科会 一般会計予算書 （令和3年4月1日～令和4年3月31日）
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事務局だより 

 
会員の皆様におかれましては，平素より剣道専門分科会の運営に格別のご協力を賜り，厚く御礼申し上

げます．ここに剣道専門分科会会報 ESPRIT2021 を送付させていただくことができました． 
新型コロナウィルス感染症と共存しながら剣道や研究などの活動をする期間はまだ続きそうです．活

動への制限はありますが，新たなアイディアの創出によって現在と未来の活動を充実させることも可能

です．皆様の変わらぬご協力やアイディアをいただき，より良い運営ができればと考えております． 
本誌で掲載させていただきました学会大会分科会企画の演者の松井先生と，分科会研究会の演者のク

リス先生は，国際的に多分野でご活躍されている先生方です．分科会や会員の皆様の国際的・学際的な活

動につながる刺激になれば幸いです．これからも本誌から有益な情報提供ができればと思っております

ので，皆様からの引き続きのご協力をよろしくお願い申し上げます． 
末筆ではございますが，皆様のご健勝と益々のご活躍をお祈り申し上げます． 

 
事務局長        
奥村 基生（東京学芸大学） 
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E-mail: okumura@u-gakugei.ac.jp 
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